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Las elecciones. Es el tema del
día. El Gobierno, consciente de la
gravedad de las responsabilidades
que le incumben y de los compro-
misos que tiene contraídos con la
opinión, ha abordado el tema elec-
toral.
eve Qué ha aoordadó.? En firme,
rebajar la edad electoral a veinti-
trés años y hacer las elecciones del
21 al 28 de junio

Ambos acuerdos tienen . un ex-
cepcional ' interés. El primero, que
no llena nuestras aspiraciones,
concede el voto a una parte de la
juventud, que tan gallardas mues-
tras de civismo ha venido dando ;
el segundo es la manifestación más
firme de la estabilidad del Gobier-
no provisional de la República y
de que va rápida y resueltamente
a dar ms estado jurídico al pais.

¿Por qué sistema se harán las
elecciones? Iseis diarios burgueses
se han lanzado a hacer suposicio-
nes, y alguno casi ha afirmado que
se harán por el sistema actual.

Nosotros podemos afirmar la in-
exactitud de este hecho. Sobre este
punto no deliberó el Gobierno, li-
mitándose a un simple cambio de
impresiones; pero no se harán las
elecciones por el sistema actual.
¿Cómo había de caer el Gobierno
en semejante error? Ello sería ex-
ponerse a que el caciquismo revi-
viera, y no puede ser.

Habrá, pues, cambio de sistema
decimal y de algunas otras cosas.

NOTAS BREVES

Esfuerzes de titán está desplegando el nuevo Ayuntamiento de
Madrid para .reaolver, l payorceo problema del paro. El erimer Con-
cejo republicano de la capital de España es de una competencia y de
una soiveneia moral como nunca jamás se conociera en el régimen
caído. Aparte de, su capacidad técnica, su buena voluntad no tiene
límites. Este ea un hecho que ni siquiera se atreven a poner en tela
de juicio sus más encarnizados enemigos.

Digna de teche elogio es, por lo tanto, la ímproba labor que se
han itnF uesto los miembros que lo componen. Como medida inmedia-
ta, recurren a cuantos medios tienen a su alcance. Fomentan obras
públicas, de saneamiento, de alcantarillado, etc., etc. Pero. juzgamos
que el mal es mucho -más profundo de lo que a primera vista parece;
que se sale del radio de sus posibilidades. Sus raíces no se contienen
en el área del Municipio madrileño: .extiéndense por toda la superfi-
cie de la' Península. Es un problema nacional que no podrá solven-
tarse por el esfúerze de una Municipalidad, aunque ésta sea el co-
razón de España. Porque es evidente la posible atenuación y aun la
total supresión del paro en Madrid 5i el número de huelguistas for-
zosos fuera 'definido, dados los recursos puestos en juego por la Cor-
poración municipal y los que intenta eoner. Mas no es así. En la
misma proporción - que . vayan colocándose los parados madrileños, sus
puestos de holganza obligada irán cubriéndose con otros y otros des-
eraciados venidos de los cuatro ángulos del país en busca del, pan

n ue en sus pueblos y aldeas no pueden madquirir. Es decir, que para
esolver el paro aquí, en Madrid, es necesario acometer el problema
ntegral de la producción española. Y lo más urgente, excusado es
tdvertirlo, es embestir a fondo la cuestión del paro en el campo.

Vayan viendo los grandes propietarios de la tierra la necesidad
le convertir sus derechos dominicales en función social; de terminar
on la esterilidad o pésimo cultivo de sus latifundios; de ir entregan-
do, For el justo precio, la tierra a quien la trabaja. Por el bien co-
mún, el propósito del Gobierno es dirimir este pleito en las próximas
Cortes, llevando a cabo las expropiaciones procedentes y acabar, por-
que se puede, con todo el inmenso ejército de parados y hambrientos
esparcidos por el país. Hasta que esto no se haga, toda la compe-
tencia y buenos deseos de 'este Ayuntamiento de verdadera altura y
de acrisolada honradez se estrellará contra esta realidad insuperable.
iY por si éSta no fuera , suficiente, vienen a agravar el paro en Ma-
drid esos aristócratas y millonarios que, con' tal de obstaculizar la
marcha triunfal y renovadora de la naciente República, suspenden
las obras y trabajos que tenían comenzados, engrosando así las filas
de los que por trabajar susFiran.
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De «El Imparcial»:
La propa,ganda republicana en los

cuarteles.

Es una cosa admirable.
Y producirá una agradable im-

presión en la oficialidad y los sol-
dados. Aunque ello disguste mu-
tilo a los pocos monárquicos que
quedan en España.

* • *

Dei mismo diario:
La República tiene derecho a exi-

gir lealtad; no tiene derecho a man-
ear en las conciencias.

Cierto. La conciencia debe ser
abre. Y lo será en la República.

Cosa que no ha podido realizar-
se en la monarquía. Esta sí que se
consideraba dueña de las concien-
cias. ¿Cómo se atreverán los mo-
nárquicos a hablar de estas cosas?
¿Qué autoridad tienen para ello?
Ziirrgena,

▪ *

De aEl Liberal»:
ll clericalismo, incompatible C013

ta República.

Con la República y la dignidad
humana.	 •

e *
Del mismo diario:
La creación de escuelas.
Es indispensable. Ha y que aca-

bar con el analfabetismo.. , herencia
vergonzosa que nos legó la mo-
narquía.

Urge resolver el problema
agrario

• *

Dice Royo Villanova en «La Li-
bertad»: .

Pero }O más curioso de las eleccio-
nes municipales de Barcelona es ;que
han sido los sindicalistas los que han

...ado al señor Muda a la presiden-
!e la Generalitat. Todos los cata-

:. s'eas han votado en aontra. Los
catalanistas de la derecha, con su p¿..

yorm, y Its catalanistas

Ante la crisis de trabajo

(Foto Ruiz.)

llffill1111111111111111filllIIIII111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111i1111111111111111111111111ffill111111111111111111111l111111111111111111111ffill1111111111ifill111111111111111

COMENTANDO UN DERRIBO

La Comisión gestora de la nueva Diputación provincial, de la que forman parte nues-
tros camaradas Lucio Martínez, Cordero y Mouriz, en el acto de la toma de posesión,

con el gobernador civil y los diputados provinciales republicanos

Sin embargo, y a pesar de estos
maltratos, don Francisco de Asís
volvió a Palacio, no tardando en
aguantar a otro querido: don José
Valdemosa, maestro de música de
la reina, el cuál., hacia el año 1848,
reemplazó en la privanza a Se-
rrano.

Y hacia 1850 nuevo cambio de
amante : don José Ruiz de Arana,
el «pollo Arana», como se le lla-
maba entonces, futuro duque de
Baena.

A Isabel II le gustaba la varia-
ción, corno a todas  las hembras de
su ralea.	 •

1 .;ri 1857 disfrutaba de los favo-
res de la reina el teniente de inge-
nieros don Antonio Puig Molió,
que, según algunos murmuradores,
fué el verdadero padre de Alfon-
so XII. Vayan ustedes a averi-
guarlo. Lo cierto es que durante
la privanza de Puig Moltó -- que
mural yesico en. Panticosa — nació

Comienza el crepúsculo del
fascismo

Desde Berlín

•11/1~

rra, que se oponía a semejante ca-
samiento, se afirmaba textualmen-
te que . «este príncipe está imposi-
bilitado física y. moralmente de ha-
cer 'la felicidad privada de su ma-
jestad ».

Cuenta don Miguel Morayta
su monumental «Historia de Espa-
ña» que don Francisco., en la no-
che de su boda, ni siquiera inten-
tó consumar su matrimosho, por
haber creído ver en da llama vaci-
lante de las bujías de la antecáma-
ra regia el anuncio de fatídicas
predicciones.

Desde -este punto comenzó la Se-
paración de los dos espesos.

.A1 poco tiempo apareció el pri-
mer amante oficial de Isabel el
general Serrano. Le pasaba a la
reina veinte añoa. Era por el ano
1874. La aposeura inareial del du-
que de la Torre; qué entonces te-
nía treinta y siete años, deslumbró
a la joven seberana. Se le empezó
a llamar el general «Bonito», y,
para tenerlo siempre en.lasa se
le notnbró jefe de Palacio. Don
Francisco de Asís escapó a El Par-
do, y el general Serrano se hizo el
amo. Nombró y derribó ministros
a capricho, y desempeñó tan bien
el papel de «castigador» regio, que,
según cuenta el historiador monár-
quico Bermejo, cuando la caída del
ministerio de García Goyena, co-
mo cualquier chulo . de la calle de
San Marcos, la emprendió a golpes
con su real querida.

¿Y.qué hada entre tanto el me;
rido?...

Don Antonio Pirala 'publica las
siguientes palabras del rey consor-
te, dichas en una conferencia con
el ministro Benavides, que había
ido a convencerlo de que debía
abandonar El Pardo :

arYo sé que Isabelita no me ama ;
pero la disculpo, porque nuestro
enlace ha sido hijo de la razón de
Estado y no de la inélinación; sea'
tanto más tolerante con ella cuan-
to que yo tampoco - he podido te-
nerle cariño. Yo no he repugnado
entrar en el camino del disimulo;
siempre me he mostrado propicio a
sostener las apariencias para evi-
tar un rompimiento; pero Isabeli-
ta, o más ingenua o más vehemen-
te, no ha podido cumplir con este
deber hipócrita, haciendo un sacri-
.ficio que exigía el bien de la na-
ción. Yo me casé porque debla: ca-
sarme; porque el oficio de rey li-
sonjea • yo entraba ganando en la
partida y no debía tirar por la ven-
tana la fortuna con que la ocasión
me brindaba, y enteé con el propó-
sito de ser tolerante, para que lo
fueran igualmente conmigo. Para
mi no habría sido nunca enojosa la
presencia de un privado... Yo ha-
bría tolerado a Serrano; pero me
ha maltratado con calificativos Si-
dignos.»

de la izquierda, fundidos en la Ac-
ción Catalana (que por cierto no sa-
có triunfante ni siquiera un concejal),
con sus periódicos «La Nato> y «La
Publicitat>, se han dedicado 'a com-
batir al señor Maciá durante toda la
campaña preparatoria de las eleccio-
nes. Los amigos del señor Combó ob-
tuvieron 30.000 votos. Los amigos del
señor Rovira y Virgili y del señor Bo-
fil y Matas, correligionarios del ac-
tual ministro de Economía, obtuvie-
ron 18.000, r el .señor Maciá alcanzó
la enorme cifra de 43.000vrotos

'
 que,

naturalmente, no podían ser ni de los
catalanistas de la derecha ni de los
catalanistas de la izquierda. Han si-
do, pues, los sindicalistas los héroes
de la jornada.

¿ Será esto cierto? Si lo fuera,
¿en qué lugar quedan los sindica-
listas?

Que el lector juzgue.
* * *

Del «Diario Universal»;
Decir República ha sido suficiente

para eliminar una monarquía respe-
tuosa con la conciencia nacional.

¿ Respetuosa con la conciencia
nacional, y nos ha tenido someti-
dos a régimen de vilipendio e ig-
nominia, con la mordaza puesta en
los labios, ocho años?

¡Qué cinismo!
El hecho de que decir República

haya sido suficiente para despla-
zar la monarquía, dice bien a las
claras el arraigo que tenía en el
país; 'ninguno.

Del mismo diario:
Cceál debe ser la conducta de los

monárquicos ante las elecciones?
Quedarse en casa. Es lo mejor

que pueden hacer.
• * •

De «La Nación».:
La justicia no puede ser monárqui-

ca ni republicana.
¿ Ahora se acuerdan ustedes de

eso? ¡ Y han tenido la justicia es-
clavizada años y años en interés
de la monarquía! Como que los
ciudadanos españoles, celando se
les hablaba de la justicia, tem-
blaban.

Así era en el réigimen raonárqui-
co la justicia.

Los ferroviarios

Mitin aplazado
Por causas imprevistas, ha queda-

do aplazada la celebración del mitin
que, para mañana domingo, había
organizado la Zona primera del Sin-
dicato Nacional Ferroviario y que de-
bería celebrarse en el salón teatro de
la Casa del Pueblo de Madrid.

Treinta calificados comu-
nistas alemanes se pasan

al Partido Socialista

Los a
Envio: A mis amigos del

Centro Obrero de Fitero

Algunos fariseos monárquicos
conciencia laxa y cerebro obtuso,
al estilo de su pintoresco caporal
Gutiérrez, no pudiendo acusar a la
inmaculada República española de
las atrocidades que profetizaran,
con tan mal? fortuna por cierto,
para el glorioso día de su segundo
y definitivo advenimiento, se han
rasgado estos días las vestiduras
ante la 'barbarie ( ! ) de las masas
republicanas, que, en plena • efer-
vescencia revolucionaria, en lugar
de proceder personalmente crebtra
los culpables del pasado vergonzo-
so, se han contentado con destro-
zar las estatuas de dos de los más
indignos tipos que han deshonra-
do el trono de las Españas Feli-
pe III e Isabel II.

Desde luego que hubiera sido
mucho más práctico, en lugar de
destrozarlas alegremente, haberles
desmontado con cuidado, haberlas
llevado a una fundición y haber fa-
bricado luego con ellas unos miles
de 'medallas conmemorativas de la
proclamación de la República ..

Pero... ¿es que hay derecho a
tildar dé bárbara a una muchedum-
bre que en un momento de exalta-
ción patriótica derriba unos monu-
mentos cuya existencia constituía
una afrenta pública?...

Cabalmente, al obrar de esa ma-
nera ha dado una buena prueba de
civilidad y de cultura. .

¿Cómo no se le ocurrió hacer
polvo, poi- ejemplo las estatuas de
Cajal o Mendizáb:11?...

Una piano plebeya escribió, el
día 14 de los corrientes, en el pe-
destal del monumento a Isabel II
las siguientes frases, .que transcri-
bimos atenuando su crudeza : «No
preguntéis dónde para la estatua
de Isabel II. Está en las letrinas
de la Puerta del Sol, por prosti-
tuta.»

Sin duda alguna el hombre del
pueblo que estampó esas 'frases sa-
bía bastante más historia que mu-
chos de los cortesanos de Alfon-
so XIII.

Porque la abuelita de este po-
bre diablo destronado fué ni más
ni menos que eso: una real pros-
tituta.

Claro que no se prostituía por
dinero, como cualquier hetaira de
La calle de Peligros. Al contrario:
algún favorito suyo costó . bastante
caro al Tesoro público.

Recuérdese el ruidoso proceso de
Esteban Collantes, en 1859, por el
famoso expediente de las igo.000
cargas de piedra para arreglar ca-
rreteras y el canal' del Manzana-
res ; contrata que no fué más que
un invento de Sartorius y sus «po-
lacos» para encubrir la donación
de un millón de reales que hiciera
a un amante suyo, a costa del Era-
rio, la desaprensiva Isabel II.

Naturalmente, todos los «líos» de
la reina castiza no fueron más que
caprichos de mujer liviana. Pero,
eso sí : fué una señora caprichosí-

¿Cuántos amantes tuvo Isa-
bel II?... No es tan fácil responder
a esta pregunta. Resulta una cues-
tión tan dificultosa como señalar
todas las queridas de Luis XV...

Los escándalos comenzaron ya
con su casamiento.

Hay que reconocer que éste fué
un error mayúsculo. Isabel II era
una estupenda mocita de dieciséis
abriles', ardiente,- alocada y jarane-
ra, cuando, sin consultarla, por . ra-
zón de Estado, /a casaron cón su
primito Francisco de Asís, que era
un be:atúlt idiota. Pi y Margall dice

el papá de Alfonso XIII. Lo cier-
to es que mes y medio antes de
su nacimiento, el día 15 de octubre
de 1857, elsabel 11 echó del minis-
terio a Narváez por negarse a com-
placerla no ascendiendo antirre-
glamentaríamente a Puig Moltó
Lo cierto es que, peco antes de es-
ta dimisión, Se Mataron a estoca-
das, en la , antecámara de la rei-
na, el ministro de la Guerra, Ur-
biztondo, y el hijo del marqués de
Akañices, a consecuencia de ha-
berse opuesto Narváez a que en-
trase en el cuarto de Isabel su po-
bre marido, ep, .ocasión en que
aquélla éStabe 'Ocupada--cote otra
persona...

Lo cierto, en fin, es que don
Francisco no vid con buenos ojos
aquel embarazo de Isabelita...

Por lo demás, ¡cualquiera sabe
quiénes fueron los padres de todos
los hijos de Isabel II !...

Cuenta Morayta que, habiendo
dado a luz la reina una niña el 5
de enero de 1854, don Francisco
de Asís se negó rotundamente a
presentar a la grandeza a la recién-
nacida, servida en una bandeja,
como era costumbre palaciega.

¿Quién sería el padre de aquella
criaturita?...

Al teniente Puig Moltó reempla-
zó Tenorio, otro «castigador» de
reinas majas.

Hacia 1865 entretenía a Isabel II
Tirso Obregón, un guapo baríto-
no del teatro de la Zarzuela. Por
cierto que el comediante—que era
íntimo amigo de Alonso Martínez—
influyó notablemente 'en la subida
al Poder de la patulea de la Unión
liberal, después de los sucesos de
la noche de San Daniel. ILos mo-
derados se enfurecieron. Entonces
fué cuando el monárquico y catódi-
co Canga-Argüelles llamó prostitu-
ta a Isabel II en letras de molde,
escribiendp, en «La Regeneración»
las siguientes palabras: «El señor
Alonso Martínez tiene uy nueve
amigo: el señor Obregón. Ayer
trataban acaloradamente -cierto,
punto. Parece que tratan de cons-
tituir una compañía mixta de ver-
so y canto que funcione este ve-
rano en el teatro nacional. Aún se
asegura que están arreglando un
drama de la escuela italiana, inti-
tulado Con cartilla, al fin y al
cabo.»

Desde luego que Isabel II no lle-
gó a llevar nunca cartilla ; pero la
llevan con menos motiao mudas
otras...

¿Qué más? Hasta al ser destro-
nada por la Revolución de septiem-
bre, huyó a Francia con otro favo-
ras) : Carlos Marfori.

Tal fué, como mujer, la abueli-
ta de Alfonso de Borbón.

De su gestión como reina vale
más no decir nada- Con saber que
la tuvieron que destronar los mis-
mos monárquicos, ya es bastante.

Ahora, pues, para ternainar, que
se nos conteste sinceramente: ¿Ha
hecho bien o ha hecho mal el
pueblo madrileño al destrozar la
infamante estatua — que, además,
era una birria artística — de Isa-
bel II?...

Manuel CARCIA SESMA

La promesa de los
militares a la Re-

pública
Ayer por la mañana fueron coloca-

dos en Capitanía General los pliegos
en los que han de estampar su firma
los jefes y oficiales del ejército, como
promesa de adhesión y fidelidad al ré-
gimen republicano. •

Las primeras firmas fueran las de
los generales Berenguer (don Dama-
s() y don Federico), Vallespinosa y

López Pozas.

Hace pocas noches, en un mitin
monstruo 'al que asistían más de
20.000 berlineses y en el que ha-
blaron ' nuestro camarada Otto
Braun, presidente del Consejo de
Prusia, y el diputado socialista al
Reichstag Fritz Tarnow, presiden-
te de la poderosa Federación de los
obreros de la madera, decía este
último, al subir a la tribuna entre
las aclamaciones ..entusiastas de la
multitud:

«A la misma hora en que los re-
publicanos de Prusia sostienen la
batalla contra la reacción fascista,
la democracia y el progreso alcans
Zan una victoria en España. Esa
inmensa victoria de los .reptiblica-
nos y de los socialistas es de buen
augurio para Prusia. Parece que he
comenzado el crepúsculo de la dic-
tadura. A pesar dé su.econornía re-
trógrada, España, después de sie-
te años de dictadura, se ha visto
obligada a darse cuenta de que los
personajes de la reacción fascista
y monárquica no sois ya de nuestra
época. En este gran día envío a
los trabajadores y a los republica-
nos españoles el saludo de los tra-
bajadores de Berlín.»

Y cuando el presidente del mi-
tin, el diputado Künstler, presiden-
te de la Federación Socialista de
Berlín, anunció a la multitud ex-
pectante que la República acababa
de ser proeltrnada en Espada, toda
la concurrencia, en pie, vitoreó a la
República española.

Por una casualidad simbólica,
los concejales de Berlín tenía n que
elegir ayer los tres alcaldes y el
síndico de Hacienda, los cuales, se-
gún la nueva constitución Ber-
lín, formarán en lo sucesivo en
cierto modo el Gobierno de esta
ciudad de más de cuatro millones
de habitantes. A pesar de las ten-
tativas combinadas de la reacción
y de los comunistas, dos republi-
canos y dos socialistas fueron ele-
gidos en la primera votación, 'gra-
cias a la confusión que reina actual-
mente en la reacción.

una politica popular. Agréguese
que el Gobierno del Reich de
resul tas de su composición, estaba
sobrado predispuesto a escuchar a
los Patronos y que los socialistas
no podían influir sobre él sino por
presión indirecta, y se tendrá una
débil imagen de la habilidad que
el Partido y los Sindicatos tenían
que desplegar para remontar la co-
rriente.

Hoy podemos decir que ha pa-
sado el peligro mayor. En todas
las Empresas que cuentan más de
;dente persorias: Ce han verificado
las elecciones de los Consejos de
Empresa. Dichas elecciones, reno-
vada.s anualmente, son un buen
barómetro ele la influencia de los
Sindicatos socialistas. Pues bien:
éstos han ganado terreno subre
comunistas y los fascistas. En Tu-
ringla, donde los fascistas habían
estado en el Gobierno, han sido
vencidos. Además, los fascistas es-
tán minados por luchas intestinas.
La edición berlinesa del periódico
de Hitler acaba de desaparecer por
falta de lectores..

Verdad que n.o ha terminado la
lucha. 1-lay todavía 4.700.000 pa-
radqa en Alemania. Pero la jorna-
da de siete horas se abre camino,
y antes de mucho se generalizará.
A pesar de la crisis, el número de
afiliados al Partido Socialista au-
mente constantemente. Desde loe-
go, podemos prever el triunfo de
la razón.

• J. STEINER JULLIEN

Agrupación al servicio de
la República

El Comité ejecutivo provisional de
esta Agrupación ruega encarecida-
mente a todos los señores ingenieros
y arquitectos adheridos que asistan
a la reunión que se celebrará hoy sá-
bado, a las seis y media, en el local
del Centro Republicano Radical, Fer-
nanflor, 8.

Un acierto más del
camarada Fernan-

do de los Ríos

BERLÍN, 22. Treinta calificados
comunistas alemanes se han separa-
do de su partido, ingresando en el
Socialista. Entre ellos figuran Her-
mann Letz y Erich Radath, conce-
jales de Berlín ; Karl Lucke,conce-
j al de Neukoln; Richard y Fi-ida Ro-
senthal. ,Concejales también, y
lhehn Obendicek, consejero provin-
cial.

Los treinta han firmado una decla-
ración, afirmando que su actitud obe-
dece a! deseo de 11ear a la unidad
eeúnúmica de las organizaciones obre- I, que era un pobre de espíritu. Y en
tau.	 knzia neta diplomática de Inglate-._

antes de Isabel II

-Imponíase, por parte del Partido
Socialista y de los Sindicatos, li-
brar una batalla decisiva a la reac-
ción. Sin embargos el momento no
podía ser más deplorable pera nos-
otros. La pésima situación econó-
mica entregaba las masas a la
desesperación. Los fa sci stas–eq u e
en Alemania se titulas nacionales-
socialistas — no escaseaban ni las
promesas ni las acusaciones con-
tra la República y el Socialismo,
a los que hacían responsables de
la crisis económica, resultado del
régimen capitalista. El* patronaje,
por su parte, explotaba esta situa-
ción para rebajar los salarios y
empeorar las condiciones de tra-
bajo. Las oficinas de arbitraje se
resistían ante aquella presión con-
certada, lo cual parecía justificar
las acusaciones de los fascistas y
de los comunistas contra la Repú-
blica democrática. Las violencias
organizadas de los fascistas y de
los comunistas, su obstrucción rui-
dosa en el Parlamento, obligaban
al Poder público a castigar, al
Parlamento a defendease.

Todo ello no era precisarneate

-Después de las 'elecciones gene-
tales del 14 de septiembre último,
en que fueron elegidos 107 fascis-
tas, parecía que los partidarios de
la dictadura, reforzados con los 77 La «Gaceta» de ayer publica un
comunistas, iban a subir al Poder. decreto del ministerio de justicia
Los partidos burgueses, sobre to- ampliando los beneficios del indul-
do los de el e derecha, se hallaban to anteriormente concedido a los
en completa confusión y espera- condenados por sentencia firme en
ban, quizá, salvarse suicidándose. juicio de faltas. En las causas no
Los populistas proclamaban la ne- condusas e incoadas por hechos
cesiclad de formar un Gobierno con realizados antes del día 15 de abril
Hitler y Húgenberg. De todos los serán aplicables también sus bene-
partidos burgueses, sólo el ceo- ficio-s una vez que hubiera recaído
tro resistía enérgicamente aquella sentencia firme.
atracción. No podemos menos de elogiar

como merece esta decisión de nues-
tro camarada Fernando de los
Ríos, que ha llevado la tranquili-
dad a millares de hogares españo-
les. Son generalmente los reos de
falta gentes humildes que, unas
veces por desconocimiento del de-
recho y otras por carencia de ade-
cuada instrucción, de lo que más
que a ellas podemos culpar al me-
dio en que viven, lesionan leve-
mente derechbs ajenos. Si a esto
unimos que en las grandes capita-
les la mayor parte de las faltas son
producidas por accidentes de la
circulación, y >que en éstos el egoís-
mo de Las' Empresas capitalistas
obliga a satisfacer a los conducto-
res de los vehículos los daños cau-
sados, a pesar, generalmente, de
teneréstos asegurados, se verá có-
mo la inclusión de los reos de fal-
ta en los beneficios de indulto ha
dado a éste una extensión incalcu-
lable, siendo millares de obreros
los que han de estar en estos mo-
mentos elogiando como merece este
nuevo acto de piedad y justicia del
Gobierno provisional de la Repú-
blica.

Ifillill111111111111111111t11111111144011111M1f41111111114011011111411111111/111Ulllilt11111a111111111111111111111111111111111111111I111

Saludo inglés a la República española

Ochenta mil trabajadores de los Sin-
dicatos de Mánchester protestan con-
tra la estancia de los Borbones en

Inglaterra
En la Secretaría de la Unión General de Trabajadores se fia • res-

bido la siguiente Carta:

«Querido camarada Caballero:
Le informamos a usted que en la reunión del Consejo Obrero de

Manchester y Salford, celebrada el 15 de abril, con asistencia de 200
delegados, en representación de 80.000 afiliados a las Uniones Obre-
ras británicas

'
 se presentó la siguiente proposición, que fué aprobada

por unanimidad:
"Este Consejo Obrero de Mánchester y Salford, en representación

de 80.000 trabajadores asociados, nota con gran satisfacción el tre-
mendo avance efectuado por el cambio en el sistema de gobierno de
España y declara su completa identificación con el movimiento obrero
español, confiando en que el cambio cristalizará en una República obre-
ra. Además, se manifiesta en contra de que se conceda el derecho de
asilo a los ex personajes reales por haberse negado dicho derecho al
comandante Franco y a otros refugiados españoles.

Nos gustaría recibir unas líneas suyas acusando recibo para pre-
sentarlas a 'nuestra próxima reunión de' delegados, que tendrá efecto
a primeros de mayo.

Le deseamos completo éxito • y salud y fuerza para ver realizadas
todas sus aspiraciones, sobre todo desde el punto de vista de la clase
obrera española.

Cree - los Mejores deseos, suyo . sinceramente, A. A. Purcell, secre-
tario."s

•



Página 2 EL SOCIALISTA

EN EL AYUNTAMIENTO

Después de una pugna son aprobadas las
bases generales de la Reorganización

listas que convocan es abordar el es-
tudio de ¿os problemas más importan-
tes para la vida de la provincia, tales
como el del Extrarradio y anexión de
los pueblos limítrofes, limpieza y tra-
tamiento de basuras, construcción de
escudas, servicio de comunicaciones,
abaratamiento de los ferrocarriles que
comunican Madrid con los pueblos y
con la sierra, sobre todo los domin-
gos; crisis de trabajo, obras públicas,
canal y abastecimiento de aguas, obras
de asistencia social, construcción de
alcantarillado, Servicio de Incendios y
tantos otros de interés primordial.

Estas reuniones provinciales de los
concejales socialistas habrá que repe-
tirlas para preparar bien a los repre-
sentantes de la organización obrera en
los puestos públicos, y a ellas se invi-
tará a los diputados provinciales, en
este caso al camarada Andrés Ove-
jero.

Por el presente aviso deben darse
por citados todos los concejales a quie-
nes se convoca.—Por la minoría so-
cialista: El secretario, Andrés Salm?.
rit.
AUDIENCIAS EN CHAMBERI Y

EN UNIVERSIDAD
Nuestro camarada Lucio Martínez

celebra audiencias en la Tenencia de
Alcaldía del distrito de la Universi-
dad los martes, jueves y sábados, de
nueve a diez de la mañana.

Y el compañero Carrillo, en la Te-
nencia de Chamberí, los lunes, de diez
a dote.

,LA MUERTE DE LA INFANTA.—
ESCANDALO

Se abre la mesión a las unce de la
mañana, presidida por <si señor Rico.

Asisten los camaradas Fernández
Quer, Carrillo, Muiño, Gómez, Bes-
teiro,• Herrero, Saborit, Henche, Cor-
dero, García, Redondo y Martínez.
Unión Radio ha colocado en el salen
vatios micrófonos para radiar la se-
sión.

Un concejal maurista pide la pala-
bra para pedir que conste en acta
el sentimiento por la muerte de la
infanta Isabel. Luego comienza a ha-
cer la apología de dicha dama. Pero
el señor Rico corta con un campani-
llazo el discurso y le dice al maurista
tine no haga apologías porque enton-
ces daría ocasión a que hablaran to-
dos. Y se arma el consiguiente baru-
llo. El señor Suárez (durante la dic-
tadura le decían conde de Vallellano)
dice que había llegado a una fórmula
'con el alcalde para que constara en
acta el sentimiento de las minorías
monárquicas por la muerte de doña
Isabel. Pero no se alarmen los seño-
res de la izquierda—añade--; yo ya
he hecho alguna vez la apología de
Pablo Iglesias...

Voces: Pero ¿va a comparar su
señoría a Pablo Iglesias Cell la ex
infanta?

El señor Suárez no concluye. El es-
cándalo que se arma es mayúsculo y
no termina hasta que Pedro Rico da
unos cuantos campanillazos.
. Por fin, consta en acta el sentimien-
to de los monárquicos.

UN CASO DE
RESPONSABI 	 LI DAD

Por fin, se entra a discutir el orden
"del día. El pritner punto de que se
trata es una moción de la Alcaldía
proponiendo la aprobación de un pre-
supuesto adicional a la contrata de
obras de saneamiento del subsuelo en
los barrios extremos.

El señor Galarza, en un razonado
discurso, pide la revisión del acuerdo
tomado en el año 25 para la realiza-
c•ón de estas obras, porque, según él,
se trata de un asunto de escándalo
en favor de determinada Empresa. El
señor Rico advierte al señor Galarza
que él trae esta moción con objeto
.de dar trabajo a loe obreros parados
intensificando las obras.

El conde de Vallellano pide la pa-
labra. El señor Rico dice: La tiene
el señor Suárez. Y el conde de Va-
Rellano, antes de comenzar a hablar,
muestra su descontento porque le lla-
men Suárez a secas. Luego se refiere
ala petición de exigencia de respon-
•abilidad hecha por el señor Galarza.
Yo era alcalde en el año 25 cuando
sucedió eso. Y al hablar de responsa-
bilidades es preciso delimitarlas bien,
si correspondieron al Ayuntamiento o
a la contrata. Yo pido que se instru-
ya expediente para ver quiénes caye-
ron en responsabilidad entonces al
aprobarse la realización de obras de
saneamiento en el Extrarradio.

El señor Sacristán Fuentes habla
para decir que la crisis de trabajo se

b
'resuelve construyendo ciertas casas

aratas.
Voces: Eso es lo que le interesa a

su señoría.
• Los concejales monárquicos abu-
chean al tránsfuga que hace uso de
la palabra.

Saborit (a lus bancos de la dere-
cha): ;Así es vuestra gente!

Muiño: ;l'ocies igual que García
Cortés!

Por Sn se restablece la calma. In-
terviene brevemente el señor Alber-
ca, .sin que sea posible oír lo que
dice. Y el señor Galarza explica al
señor Suárez que no dije lo de las
responsabilidades per lo de las obras
en el .Extrarradio ceo obeeto des mo-
lestarle a él, porque ne recordaba en
aquel momento que . él había sido al-
calde en el año 1925. También quie-
re, naturalmente, que se instruya ex-
pesi jet te.

Luego se dirige a los concejales mo..
nárquicos para referirse al abuchee
que han propinado a su ex correli-
gionario. Si creían sue señorías—di-
ce—que los trabajos del sefigC Sacris-
tán eran incompatibles con el cargo
de concejal, ¿por qué han ido con él
en candidatura?

El señor Regelez: No fué en can-
didatura maurieta.

Voces: Pero fué en la monárquicas
Nuestro camarada Cordero propone

que la denuncia hecha por el señor
Galarza sea estudiada por la Comi-
sión formada, se petición de la mino.
ria socialista, para depurar las res-
ponsabilidades en que incurrieren los
A y untamientos de la dictadura.

- Y esto seacusexki.
800.003 PESETAS PARA ATENUAR

LA CRISIS DE TRABAJO
Luego se pone a discusión tina mo-

ción sk la Alcaldía proponiendo que,
con ecaro al capítulo de «Imprevis-
tos», se e'destine un dedito de sou.000
pesetas para cooperar a la resolución
de la crees de trabajo en Madrid.

El señor Suárez de Tangil habla
del problema. No es extraño, yergue
habla de todo. Y diceeque no se opi-
ne a la votaelein de este irá de nin-
gún otro crédito para dar ocupaceen.
Pero que el trabajo debe ordenarse de
forma que vaya en beneficio dee pue-
blo de Madrid.

El alcalde advierte que era su pen-
- semiento que este trabajo beneficiase
a Madrid, desde luego, Pero ademes
el Ayuntamiento ha hecho gestiones
para resolver l problema del' paro
también •rovincialmente. Las 500.000
pesetas que ahora vamos a soler son
para emplear a los obreros de Madrid
que hoy no tienes* ~paseen.

Luego de esto interviene nuestro
camarada Lucio Martínez. Explica el
porqué los aristócratas que poseen
grandes exteneiceses de tierra sise cul-
tivar eme las responsables de que haya
crisis de trabajo: y de que a Madrid.
vengsan los obreros del campo Desea-
ra que los Ayuntamientos de la.
monarquía no han hecho nada por 'la
resolución del problemas Y temerla
diciendo que lois socialistas tienen tan-
t4) o más interés que el señor Suárez
en que el trabaje que ahora se reali-
za beneficie a Madrid.

El señor Galarza dice que el Ayun-
tamiento debería •eryud'ar a los «quin-
cenariosn que Raiteft de la cárcel dán-
doles trabajo para que se dignitiea.

r ran..Nuestra camarada Salames, por la
minoría socialista, dice que le pare-
cería nesse bien.

. El alcalde. señor Rico, opina que
éste es problema del Estad. Ye rue-
go a Galarza hable al Gobierno para
que haga tela .labor d reheállitar roa

s el trabajo a los que delinquieron, a la

cual cooperará el Ayuntamiento muy
gustoso. Y el señor Galarza acepta el
encargo.

El compañero Cordero h,ace notar
la necesidad que hay de influir sobre
los técnicos para que apresuren la
tramitación de los proyectos con ob-
jeto de procurar trabajo.

Y luego de esto se aprueba el crédi-
to de 5ou.000 pesetas.

Todo para resolver el problema del
paro.

Después se aprueba ere principio
Una comunicación del Museo de Cien-
cias Naturales proponiendo la mejor
utilizacián de la Casa de Campo, para
que, al mismo tiempo que pueda dis-
frutar de ella el pueblo madrileño, se
establezcan algunos servicios cultúra-
les o de otra indole que hoy no exis-
ten o son deficientes en Madrid. Para
que estudie esto definitivamente, la
Alcaldía nombrará u n a Comisión,
compuesta por cuatro concejales y por
cuatro de los firmantes de la mencio-
nada comunicación.
EL ALIMENTO A LOS ACOGIDOS
EN EL PARQUE DE MENDIGOS

Se pone a discusión un decreto de la
Alcaldes proponiendo se celebre la su-
basta para el suministro y condimen-
tación de menestra a los acogidos en
el Parque de Mendigos. Con tal moti-
vo, nuestro camarada Redondo hace
uso de la palabra. El contratista que
hoy suministra a los acogidos en el
Parque las raciones de bazofia hace
unas reclamaciones para que se le pa-
gue más de lo que ahora se le abona.
En la actualidad, por tres comidas
diarias cobra 1,05 pesetas. ¿Qué se
puede dar per ese dinero? Mas, tenien-
do en cuenta que el contratista, de ese
dinero, tiene que tener ganancias aún.
Yo no me imagino qué es lo que co-
men los acogidos. Serán raciones, se-
gurainente, como aquellas de que nos
habla Quevedo en su «Dómine Ca-
bra», en donde sólo había la intención
de una 'comida. Yo creo que en vez
de dar el suministro a un contratista
debería hacerlo el mismo Ayuntamien-
to, y con el mismo dinero daría me-
jores raciones a los acogidos. Que
vean éstos que queremos defenderlos.

Nuestro amigo Saborit dice que só-
lo se trata de hacer extensivo al Par-
que de Mendigos el sistema que se si-
ose en el Asilo de la Paloma y en los
de Alcalá de Henares. 'Es decir, el de
que la Administración suministre las
comidas.	 • •

La propuesta de Redondo es apro-
bada.

OTRAS COSAS
Se pone a discusión un dictamen de

la Comisión de Fomento para que ee
fije e/ plazo de un mes para que por
los propietarios del Extrarradio se
formulen ofrecimientos de aportado.
nes que regularán la preferencia en 1.1
instalación de aceras con material
usado. Saborit explica que se trata de
que los propietarios pidan las losas
invadas que hay en los almacenes cle
la villa, que se les facilitarán gratui-
tamente siempre que las empleen en
hacer aceras por su cuenta. En esto
—añade Saborit—no puede haber te-
mor porque no se hará política.

Vallellano: Sí, /a de los tenientes de
alcalde.

Saborit: Tampoco. Porque las le-
sas se darán según la importancia de
las calles. Y se evitará la que hizo
el marqués de Hoyos. Poner una ace-
ra en la calle de López de Ho yos por-
que allí vivía un Borben, el duque de
Sevilla.

Se acuerda un crédito de 265.000 pe-
setas para las Colonias escolares.

Con motivo de la a probación de tin
dictamen relativo al Extrarradio, Sa-
burit ruega al alcalde que ordene a
/os técnicos que den dictámenes con
objeto de que haya trabajo.
LAS BASES GENERALES DE LA
REORGANIZACION. OBSTRUC-

CION MONARQUICA
Se ponen e discusión las bases ge-

nerales de la Reorganización- de los
servicios municipales. El señor Pele-
grin se lamenta de que le hsiyan ex.-
oluído a él de la nueva Cumisión
que entiende en este asunto habiendo
estado en la anterior. Pero él laborará
•porque /a Reorganización se lleve a
cabo, y, por tanto, votará las bases.

Nuestro camarada Saborit intervie-
ne brevemente. Declaro públicamente
—dice—que los que colaboraron en la
Comisión de Reorganización—loe que
colaboraron, ¿se entiende bien?—lo
han hecho con toda nobleza. Y des
de esos grupos hemos continuado en
este nuevo Ayuntamiento la labor.
Sin que se haya hecho otra modifica-
ción isnportante que la de hacer que
los beneficios se empiecen a percibir
desde 1.° de mases en vez tke 1. 0 de
enero. Esto se ha hecho porque, aun
pensando que los -beneficios debían
pagarse desde 1.° de enero, al cifrar
hemos visto que en algunos !serles:es
se velaba. Y que teníannos que pegar
?mese extraordinarias además de los
efectos retroactivos, porque en Ceros
no se velebts. Allí, es que decidimos
que fuera desde 1.° de mayo. Porque
bien que se pague a los que han tra-
haiado ; pero a tos que .rto han traba-
jado, no. Yo pido que estas bases ge-
nerales se discutan con cariño e se
aprueben, aunque después, cuando
vengan los dictámenes, servicio por
servicia, se vayan presentando CM-
miencrast que los mejoren.

Comienza la obstrucción monárqui-
ca deeptiés de estas pa/abras de Sa-
berle El señor Madariaga pide que
las bases queden sobre la mesa ocho
días con objeto de poder estudiadas.
Le contesta Salazar Alonso. El señor
Medariaga—dice—pide que las basee
queden- sobre la mesa, aunque recoeite
ce br urgencia de ett aprehación. No
me lo eeplico. Las bases gen una de-
claración de principios', necesarias pa-
ra que luego venga el dictamen ins-
pirado en ellas. Yo ruego que aquí se
aprueben. Para -luego hacer cuantas
enmiendas desean sus señorías a los
dictámenes. parciales. Porque contra
las bases no se puede ir. Están inspi-
radas en priecipais democráticos. No
es admisible la !alece de obstrucción.
LO QUE HACIA CANOVAS DEL
CASTILLO, O... UNA COLADURA

DE REGULEZ
La labor de ribetrucción 'monárqui-

ca continúa. Interviene el señor Re-
gúlez. Comienza doliéndose de que no
ha ya tenido representación su minoría
en. la Comisión de Reorganización.
Ee la táctica arbitraria--dice—que ha
seguido el Ayuntamiento. republicano.

.FM cuanto a sas beses, yo creo que no
ee preciso aprobarlas para hacer la
reorganización. Debería retirarlas la
Comisión.

Hace uso de la palabra el señor Ri-
co muy acertadamente. Como se han

de leer una por una las bases, todos
los miembros dee Ayuntamiento po-
drán discutirlas. En cuanto a lo de
que la mayoría republicano-socialista
acapara los puestos, he de decir que
no tiene el señor Regúlez razón para
decir eso. Cuando la vergoneose res-
tauración borbónica,

Cánovas del Castillo negó la legalidad de los partidos
republicanos y los excluyó casi de la
vida ciudadana. Mientras que vosotros
estáis ahí ahora por nuestra toleran-
cia a titulo de un monyquismo que
sois los primeros en no eentir. (Grah-
des ápIstusos.)

Rigidez: Yo tengo que protestar.
Estoy aquí por los votos del pueble.

Voces de la izquierda. No es cierto.
Estáis ahí con los votos que hemos
querido dejaros.

Se arma un regular escándalo.
Rico; Bien que os sentéis ahí. Pero

no que queráis ocupar los cargos de
la gobernación. ¡ Hasta ahí podíamos
llegar!

El señor Vallellano dice que él
no ha querido cargos porque com-
prende la razón que tiene la mayoría
republicano-socialista. (Dirigiéndose a
los monárquicos.) Si vosotros hubie-
rais hecho Jo que yo, no ocurriría esto.

Los edites monárquicos se hallan
muy compungidos.

SIGUE LA OBSTRUCCION
Interviene nuevamente el señor Sa-

lazar Alonso. El señor Regúlez—di-
ce—ha hecho un discurso de obstruc-
ción. Ha dicho que las bases estaban
bien, pero que luego en los dictáme-
nes podían tergiversarse. ¿Es que no
ve el señor geOlez que la aprobación
de estas bases es el mayor obstáculo
a un intento de tergiversación? Lo
que no pueden hacer las minorías mo-
nárquicas es anunciar que van a ayu-
dar a la reorganización y a la hora
de votar ponerse en contra. (Signos
de asentimiento.)

El señor Madariaga insiste en que
la aprobación de las bases, una por
una, se deje para la semana próxima.
Su compañero el señor Pelegrín, muy
juiciosamente, pretende convencerle
para que no sostenga tal posición y
las apruebe. En cuanto a lo de los
cargos—añade Pelegrín—, me parece
muy lógico lo que hacen los republi-
canos, puesto que el nuevo régimen
está en un periodo constituyente.

Habla luego Saborit. Estas bases
—dice—las aprobó una mayoría mo-
nárquica. Porque mayoría monárquica
.tenía la Comisión de Reorganización
en el pasado Ayuntamiento, y las ba-
ses que hoy se presentan son las mis-
mas que hizo aquella Comisión; con
ligeras modificaciones. No tenéis por
qué oponeros, pues, los monárquicos.
Porque con esa actitud hasta políti-
cainente dais una sensación de torpe-
za. Y es preciso decir a los emplea-
dos que van a trabajar, pero tam-
bién nosotros debemos cumplir nues-
tra palabra. Por eso es necesario que
las bases queden aprobadas hoy.

Son las dos de la tarde ya. Han
transcurrido las tres horas .legales. Y
el Ayuntamiento acuerda continuar fa
sesión.

E/ señor Suárez sigue obstruyendo.
Propone que las bases se discutan en
una .sesión extraordinaria.

Saborit: No acepto la propuesta. Si
queréis aprobar las bases, bien. Si no,
las aprobaremos nosotros por los so-
ase. ¡ Igual que hacíais antes vos-
otros

El camarada Trifón Gómez dice que
le parece acertada la posición de Sa-
borit. acepto la posición de los
que apfueban las bases en general y
luego no quieren aprobarlas una por
una. Sus señorías no tienen la no-
ción de lo que es un contrato de tra-
bajo. Y eso es la reorganización. Un
contrato de trabajo no puede hacerse
sin aprobar antes unas bases en las
que se inspire. Poi- eso es preciso
aprobarlas -hoy.

Regúlez: No hace falta aprobar las
bases para hacer la reorganización.

Gómez: Su señoría está equivocado.
Saborit: No es tonto, no.
Vall-ellano (indignado): Ahora no

veto ni la totalidad ni las bases una
por una.
. Carrillo : Por ahí podía haber empe.
zado.

Saborit: Si terminará marchándose
a Fontainebleau...

El señor Rico: ¿Cree el Ayunta-
miento que esto está ya bien dieces--
ledo?

Voces: Si...
El señor Rico: Pues se va a dar lec-

tura a las bases.
Se da lectura a las bastee que van

aprobándose tal corno vienen. .Al leerse
la /4 hay una pequeña discusión. El
señor Barrena presenta una proposi-
ción, según él dice, para evitar el fa-
voritiemo.

El señor Barrena es romanonista,
y, claro, nuestro compañero Saborit
le dice, que los responsables de todos
los favoritismos que ha habido en el
Ayuntamiento han sido los romano-
nistas, armándose el consiguiente es-
cándalo.

Por fin se aprueban todas las ba-
Sel.

¡Cómo han añorado los monárqui-
cos los tiempos en que fueron mayo-
ría!

NUEVAS ORDENANZAS
Se da cuenta de un oficio del gober-

nador civil aprobando ciertas modi-
ficaciones introducidas en las Orde-
nanas municipales. Con este motivo,
nuestro camarada Cordero dice que
las Ordenanzas que hay en la actua-
lidad son antiquísimas. Y propone
que los técnicos hagan un proyecto de
nuevas Ordenanzas.

La propoeicien pasa a Comisión.
EL MERCADO CENTRAL CE

FRUTAS
Se pone a discusión un dictamen de

la Comisión de Fomento proponiendo.
la aprobación de un presupuesto adi-

cional, importante 179.001,97 pesetas,
al de construcción del Mercado cen-
tral de frutas y verduras.

Nuestro camarada Cordero dice que
la necesidad del Mercado es eviden-
te. Por no hacerle se pierden al año
para el Erario municipal 150.000 pese-
tas. Y mientras no haya Mercado no
habrá una organización eficiente.

Después de esto dice que es preciso
apercibir al ingeniero que hizo el pro-
yecto, porque la ha hecho muy mal.

Se aprueba el presupuesto adicional,
y después de vistos otros dictárnenes,
a las tres • y veinte de la tarde se le-
vanta la sesión.

Hasta el día no se celebrará la
próxima, puesto que el 1, el 2 y el 3
son días festivos.

UN DONANTE GENEROSO
El concejal Andrés Saborit hace pú-

blico que ha recibido un cheque, por
valor de 225 pesetas, de un ingeniero
que, deseando guardar el incognito,
aporta un esfuerzo económico a resol-
ver el problema del paro en Madrid.

El concejal . socialista citado da loe
gracias al generoso donante y espera
que tendrá muchos imitadores, que
acudirán a engrosar la suscripción
abierta por la Alcaldía.

LA BANDA MUNICIPAL
Programa del concierto que cele-

brará en el Retiro mañana domingo,
a las once y, media de la mañana :

uLas provincias», pasodoble, Vicen-
te Terol; fragmentos de la zarzuela
«La Marsellesa» (primera ver), Caba-
llero; cavatina, Raffe; «Tristán e
Iseo», preludio y muerte, Wágner;
«La vida breve», Falla: t. Allegro rít-
mico y con brío (danza segunda)
2. Intermedio y final primero; 3 . Ale-
gremente vivo (danza primera) ; gran
fantasía de «Tosca», Puccini.

UNA PROPOSICION
El señor Talanquer ha presentado

la siguiente proposición:
«Que desprovista de alumbrado la

carretera del Este, y siendo por su
tráfico y barriada qn caso de verdade-
ra necesidad, se establezca dicho su-
ministro desde la carretera de Aragón
hasta la Necrópolis.»

GENERO INUTILIZADO
Los empleados a Ine órdenes del de-

legado de Abastos han inutilizado en
el Mercado de Pescados, ye Aves 86 ki-
logramos de pescado y 34 gallinas.

Y en el de la Cebada, 200 naranjas,
25 limones y ocho ki/ograinos de ce-
bollas.

EN CHAMBERI
Nuestro camarada Carrillo reunió

ayer en la Tenencia de Alcaldía del
distrito de Chamberí a los obreros
parados, recorhendándoles serenidad
y que no se dejen influir por /os ex-

recha.
tremistas de la izquierda y de la de-

Los obreros parados se hallan en un
estado de perfecta ecuanimidad.

PARA TRABAJAR
La minoría socialista ha dado la si-

guiente dista de sitios donde se pue-
den emplear obreros:

Aceras de la calle de López .de Ho-
yos, parte derecha, desde la parada
del tranvía hasta el Ventorro del Cha-
leco • se pueden desmontar los mon-
ticttios y erellenar todos los desniveles
que tienen.	 .

Barrio de Bilbao: Recoger toda la
piedra que hay tirada, amontonándo-
la en un sitio que no estorbe, y se
pueden arreglar las calles de ta barria-
da quitando el barro.

Barrio de la Elipa : Se puede qui-
tar todo el cieno que hay en el barre)
de la Elipa debajo del puente y se
puede allanar el camino de herradu-
ra que hay en el arroyo Abroñigal,
desde el puente de las 'Ventas al ba-
rrio de la Elipa.

En la cuesta de la Elipa se puede
hacer un pretil, en la parte alta, para
evitar que nadie se caiga a la caja de
la calle.

La calle de Rafael Calvo, desde
Santa Engracut hasta Miguel Angel,
debe arreglarse.

Toda la Moncloa, Dehesa de la Vi-
ha, Fuente de las Denlas y otros es-
pacios análogos deben limpiarse de
latas, papeles, cescotes, etc.

Quitar el escombro de la calle de
los Mártires de Alcalá.

Terminar el arreglo de las calles
del Acuerdo y Santa Cruz de Maree-

Limpiar todos los vertederos v de-
pdeitos de basuras que hay en el ca-
mino de 'Valderribas, calle de .Abtao,
Cabanillas, los Mesejo, la Regalada,
etcétera.

Hacer desaparecer el cieno que
existe en la calle de Cabanillas, es-
quina a Abtao.

Arreglar la calle de Cabanillas de
forma que puedan entrar carruajes
por la avenida de Menéndez y Pelayo.

Arreglar el paseo del Canal y -el
puente que enlaza con la calle de -An-
tonio López.

Terminer de arreglar el paseo del
Comandante Fortea hasta los . hote-
les de la Cooperativa de Funciona-
rins del Estado, Provincia y Munid-

Arreglar loe barrios del Marqués
de Comillas, Carmen y todos los de
la parte derecha e izquierda de la ca-
lle de Antonio López.

Terminar el arreglo-de la calle de
Bordadores.

las canee de la Co-bola de barro e

	

de Iturb	 en la de in Fuente
del Berro.

'Arreeslar lis calle Nueva del Este.
Mandar personal al vertedero de la

Necrópolis para que echen una capa
de tierra, además de la que tiene, a
aas basuras va tapadas.

Arreglo del final del paseo de los
Pontones.

Arreglo de todas las canee de la
Guindalera y Prosperidad, aunque sea
quitar el barro.
REUNION DE CONCEJALES SO-

CIALISTAS
La minoría socialista del Ayunta-

miento de Madrid ha convocado para
mañana, a las tres de la tarde,
en. el „salen de subastas del Municipio
madi-Peño, a una reunión de alcaldes,
tenientes de alcalde y concejales de la
provincia de Madrid afiliados a la
Unión General y al Partido Socialista.

El propósito de los concejales socia-

Federaciones
nacionales

LA DE OBREROS EN MADERA

Ha celebrado la Ejecutiva de esta Fe-
deración dos reuniones, resolviendo -di-
versos asuntos de regimen interior y to-
mando los siguientes acuerdos:

Dirigirse al presidente del Gobierno
provisional de la República notificándole
la adhesión de la Federación al nuevo
régimen; comunicar a las Ejecutivas de
la Unión General de Trabajadores y del
Partido Socialista su satisfacción por for-
mar pare del Gobierno provisional los
camaradas Largo Caballero, Prieto y De
los Rios, deseándoles acierto wonstante
su dificil geszión; conceder el ingreso
la Sociedad de Carpinteros, Ebanistas y
Similares de Linares, con 43 afiliados;
acceder a la petición de los camaradas
de Ciudad Real de ser visitados por un
compañero de la Ejecutiva, designando
al secretario; comunicar a la Federación
Local de Obreros en Madera de Madrid
la negada del camarada Fritz Tarnow,
secretario de la Unión Internacional de
Obreros en -Madera, y la resolución to-
mada por los compañeros de Collado-
Villalba ; aprobar las comunicaciones di-
rigidas a diversas entidades.

Se die', cuenta tanibi,In de haberse re-
cibido varias comunicaciones de diversas
entidades.

LA DE TRANSPORTES MARITIMOS
Sesión del día 22 de abril.

Con la asistencia de todos los camara-
das del Comité, fué aprobada el acta de
la anterior sesión.

continuación, el compañero secreta-
rio diÓ cuenta de las gestiones realiza-
das en su reciente viaje a Madrid, sien-
do aprobadas.

El Comité se hace solidario del nuevo
régimen, acordándose felicitar al Gobier-
no provisional de la República.

El compañero Vidal da cuenta de tres
exposiciones mandadas a/ presiden te del
Gobierno provisional y ministros de Ma-
rina y de Trabajo, siendo vistas con
agrado y aprobadas por unanimidad.

Se dió lectura a la circular número 9,
ya depositada en Correos, que, por lo
importante de su contenido, es vista con
gran . satisfacción.

Se da ingreso, por la carta de solicitud
qué prPsentan, a los camaradas gaba-
rreros de la ría de Bilbao.

El Comité queda enterado de la coti-
zación mandada por los camaradas de
la Sección de Santander, los que, en una
importante comunicación, manifiestan sus
deseos fervorosos de trabajar con entu-
siasmo en pro del ensanchamiento de la
Federación en todo el litoral.

Los de Pasajes, en un carta que me-
rece bien de todoe, los asistentes, anun-
cian su pronto reingreso en el seno de
la Federación; por tal motivo quedan
aprobadas las gestiones del secretario y
la con-testación dada a estos camaradas.

El Comité queda enterado de la re-
ciente constitución de las Secciones de
Valencia y Huelva, como asimismo de
otras en trámite de hacerlo. Estas Sec-
ciones anuncian su pronta incorporación
al seno federativo. Se acuerda felicitarles.

La Federación de los Trabajadores de
los Puertos manda un saludo al Comité,
con interesantes proposiciones; se acuer-
da contestar lo procedente.

Se da lectura a cartas de Vigo, Cádiz-
y Barcelona, y una de Melilla, en la cual
los camaradas de este lugar manifiestan
su triunfo por una reciente huelga sos-
tenida, y a la que la Federación
orientado; anuncian su ingreso para
pronto.

El compañero secretario da cuenta dé
que el periódico federal está ya impri-
miéndose y de que aparecerá, con el tí-
tulo de «El Obrero Naval», para el día r
de mayo.

No habiendo más asuntos de que tra-
tar, después de una laboriosa sesión de

tres horas, fué levantada la sesión, con
una grata impresión de optimismo y fe

ciega en el porvenir.

Anteayer por la tarde el Instituto
Nacional de Previsión hizo tina visita
al ministro de Trabajo para ofrecerse
al régimen naciente. A la entrevista
asistieron, representando a aquel or-
ganismo, les camaradas Cabello, Ga-
na, Gómez Latorre, Pérez Infante, Vi-
gil y los señores Mareá, Ayats,

Baca-riza, Bernard, Bonilla, Díaz de la
Cebosa, Galcerán, Gainyaraln, Jiménez,
Jordana, Moragas, Puyol, Villalabos
y Zurnalacárregui.

Y acompañaban en la entrevista al
ministro de Trabajo, camarada Largo
Caballero, el subsecretario, compañe-
ro Araquistáin, y el director de Tra-
bajo, compañero Fabra Ribas.

El señor Marvá, que presidía la Co-
misión del Instituto, se dirigió al mi-
nistro, diciéndole que llevaban la re-
presentación de la Junta- de gobierno,
de las Cajas colaboradoras regionales
y de la Comisión asesora patronal y
obrera, de las que hizo grandes elo-
gios.

Luego el señor Marvá añadió.:
«Esta visita corporativa no solamen-

te responde a un sentimiento de esa-
tesía y al cumplimiento de un deber,
sino a una relación de afinidad grande
existente entre dicha Comisión, el Ins-
tituto y el ministerio de Trabajo. Esa
afinidad se aprecia en la virtualidad
de nuestra actuación. ¿A qué fin se
encamina? A beneficiar al económica-
mente débil, como que en suma el al-
caloide de todo sería llegar al seguro
integral, o sea a un seguro que cubrie-
ra todos los riesgos. De-ahí que nos
sea grato manifestárselo- así al señor
ministro en esta visita., En el docu-
mente que tenernos el honor de entre-
garle hacernos presente toda la labor
que se viene realizando sin solución
de continuidad, derivando grandes be-
neficios inmediatos, patentes en los
millones de pesetas invertidos en be-
neficio del asegurado. Dígalo además
todo lo que está en cartera relativo a
los seguros sociales, que pone de re-
lieve la importancia grande de la obra
que viene realizando el Instituto Na-
cional de Previsión,. obra que yo he
tenido ocasión, por: razón del cargo
que los Gobiernos me han confiada,
de presenciar y apinudir de todo cora-
zón, porque pira la labor del institu-
to no hay palabras de elogio bastan-
tes.

Pues bien, señor ministro; esta vi-
sita tiene por objeto, corno ya he in-
dicado, el hacer constar todo lo que
ha hecho el Instituto y todo lo que
le resta por hacer. Si en algunas cues-
tiones no se ha conseguido completo
éxito, no ha sido por culpa nuestra. El
seguro de Maternidad lo proclama bien
a las claras, pues el Instituto ha he-
cho todos los trabajos maese:loe.

En esta nota que tengo el honor de
entregarle se hace presente lo que es
el Instituto, por más que no ha ya ne-
cesidad de explicarlo, y ál mis-me tiem-
po se hace constar nuestro deseo de
que siga teniendo el régimen legal de
Previsión el apoyo moral y material
del ministerio.»

Nuestro camarada Largo Caballero
contestó al señor Marvá en los siguien-
tes términos :

«Yo tengo que agradecer a ustedes
esta visita en nombre del Gobierno,
manifestándoles que el Instituto Na-
cional de Previsión, para rní, como sa-
ben muy bien, es una cosa, no ya co-
nocida, hasta pudiera decir que soy
uno de los padres de tal institución,
porque se creó al calor del Instituto
de Reformas Sociales, á/ cual yo per-
tened. Me consta pesitivamente- la la-
bor social que realiza el Instituto en
bien de las clases necesitadas y sé
muy bien que . no ha podido extender
esa labor, no por etapa suya sino por
deficiencias en el Estado que ahora no
vamos nosotros a señalar. Tambien sé
que tiene estudiado el Instituto el se-
guro de Maternidad, y puedo decir que
mi propósito es plantear esta cuestión
al Gobierno para que se dé saluden
a este seguro. Otra cuestión es la del
subsidio al Paro forzoso. He observa-
do, y lo digo con toda lealtad, que,
queriendo hacer una obra muy com-
pleta, nos encontramos con que no
hay la base necesaria para ponerlo en
prectica, y aludo a las oficinas de co-
locación. Yo he de estudiar el asunto
para ver si es posible prescindir de las
oficinas de colocación y limitarnos a
las Sociedades obreras que hayan es-
tablecido ya el seguro del Paro, así
corno a lop Comités paritarios.

También anuncio a ustedes que mi
propósito es dar satisfacción a la clase
obrera en algo que estimo fundamen-
tal, cual es el crear el Fondo de ger:m-
ea para satisfacer a los obreros que
eufren accidentes por el trabajo las in-
demnizaciones correspondientes en los
rasos de insolvencia patronal. Yo ha-
blaré con el ministro de Hacienda pa-
ra que se interese en eso, para ver si
rápidamente podemos crear ese Eme

Conflicto resuelto
TOLOSA, 24.-61 pasado miérco-

les, y mediante la intervención del
Comité central de la Federación Na-
ciurral de Obregros de la Industria del
Papel, quedó resuelto en el despacho
del gobernador civil de tetzipúzten uno
de los cut-ele:tos que tenía plai~dos
dicha Federación con motivo de ,los
despidos de obreros por la huelga ge-
neral de diciembre, y que afectaba a

.Sección de Legorreta, firmándose
una acta por la cual el patrono señor
Echezarreta se compromete a admitir
a cinco les seis obreros despedidos
en los puestos que ocupaban ; a in-
demnizar can mil pesetas a otro obrero
que, por haberse desligetio de los com-
promisos contraídos con la repre-
sentación de la Federación y preten-
der aisladamente una indemnización
a cambio de renunciar a lbs 'derechos
que pudieran corresponderle, se con-
sideró por la representeción patronal
y obrera que no podía ser obstáculo
para la solución total del pleito, y a
que se abone en concepto también de
indemnizado:5;s por parte del patrono,
a los obreros que tenía n redomado el
pago de horas extraordinarias, la can-
tidad de diez mil pesetas, retirando
éstos ta demanda entablada.

La solución ha sido bien acogida
por los obreros paperos, que espe-
ran que asimismo se resolverá la
reclamación hecha a La Papelera Es-
pañola por dos despidos de obreros de
Tolosa y Arrigorrriaga efectuados por
dicha Empresa por los mismos moti-
vos.—Ramos.
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El Instituto Nacional de Previ-
sión visita al ministro de Trabajo

do, que, como ustedes saben, cense-
tuye una verdadera frecesidad.

Por lv demetee ml propósito es co-
operar y met/dar-al Instituto Nacional
de Prevision, no solamente con pa-
labree, seno cuñ hechos. Y yo creo que
el Gobierno de la República hará lo
mismo, porque si 9u fuera así, no ten-
dría razón de ser la presencia de los
socialistas en el Gobierno.

Yo repito las gracias al In.stitute
y puedo asegurarles que pueden con-
tar con mi ayuda y con mi coopera-
ción entusiasta, porque yo comprendo
y sé perfectamente lo que significa el
Instituto, el cual, si no list podido
desarrollar toda su :acción ha sido pot
la falta de medios. Lo que hay que
ver es si con arreglo al presupuesto
actual podemos entre todos desarrus
llar la labor urgente que yo estimo.
La clase obrera es partidaria de la
unificación de las Seguros. Debemos
ir a la unificación ; pero, logrado esto,
que creo que sería para el país una
gran ventaja, tanto en el orden eco-
nómico corno en el orden administra-
tivo, sería una satisfacción, que se
siente hace bastante tiempo, llegar al
seguro integral. Pero todo esto depen-
de, sobre todo, de los medios econó-
micos de-que dispongamos, que aho-
ra, por las medidas que tome el Go-
bierno della República, creo serán fá-
ciles de realizar.»

El señor Marvá reiteré al ministro
la adhesión del Instituto Nacional de
Previsión, y nuestro camarada Largo
Caballero le contestó:

«Tengo el propósito de que se im-
peliese inmediatamente el seguro de
Maternidad. Como ustedes saben, no
tienen derecho al seguro de leaterni.
dad las obreras que no estén inscri-
tas en el Régimen, y es verdadera-
mente doloroso que una mujer, no
responsable de no haber sido inscrita,
cuando llegue el momento de percibir
el seguro no tenga derecho a él, no
por culera suya, sino por culpa de su
patrono. Yo he de estudiar el caso,
y espero• que me ayude el instituto,
con el fin de publicar una disposición
haciendo responsable a aquel que no
ha ya inscrito a su obrera. Con esto
haremos justicia y salvaremos una
laguna.

Quedo a la disposición de ustedes.»
Luego de esto se dió por terminada

la entrevista, que ha sido muy cor-
dial.
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Ha tenido una solución satisfacto-
ria la huelga que aún sostenían los
gráficos madrilmios en algunas CaiSaS
donde nei Isab,ía podido llegarse a un
acuerdo con las Empresas, a pesar del
curivenie pactado entre la repreeenta-
cion patronal y la ubrera que pile.)
fin al conflicto en la mayoría de las
imprentas de Madrid.

La intervención directa del minis-
tto de Trabajo, camarada Largo Ca-
balleru, ha logrado resselver satisfac-
torismente la cuestión mediante una
fórmula aprobada por losi repelasen-
t'antes autorizados de patronos y de
obreros.

El documento que pone término al
enejuso litigio es el siguiente

«El día diecinueve de abril de mil
novecientos treinta y uno, en el mi-
nisterio de Trabajo y Previsión, bajo
La presidencia del señor subsecretario,
lus señores representantes de la Com-
pañría general de Artes Gráficas y les
oeñoree representantes de Prensa Grá-
fica, pur una parte, y los señores re-
preeentantes de la Asociación de Es-
tereetInadores, de la Sociedad de En-
tuadernadores, de la Asociación del
Arte de Imprimirde la Asociación
de Impresures, para' tratar de la read-
mitión de ebreros de dichas Empresas,
y después de una extensa deliberación,
en la que ambas partes expusieron
Sus respectivos criterios, concluyeron
aceptando la siguiente fórmula, pro-
puesta por el señor subsecretario:

"El artículto 20 de las Baeee de
Trabajo de las Artes Gráfica  de Ma-
drid, aprobadas, por real urden de
3 de julio de 14 30, prescriben que el
llame, viene obligado a respetar,
dense de cada categoría, la antigüe-
dad de los obreros que lleven tres
meses, por lo menos, en el taller y
e ajustarse a esta norma en sus de-
terminaciones sobre suspensión y des-
pido de obreros.

La aplicación de la miseria al caso
de que se trata innelica la obligación
de las Esti-presas representadas de re-
admitir persxmal que trabajabil en
les talleres al producirse la huelga
°rige del conflicto actual, y no te-
niendo trabajo suficiente para todo

, I y para el que, producida la huelga.
Ingresó en los talleres, despedirán al
personal sobrante por orden de ene_
nor antigüedad e irán readmitiendo
sucesivamente en orden ;mer go a
cuantos trabajaban en /os talleres
cuando la huelga estalló.

En cuanto al persona! : que ifigresó
p:trti sustituir a los hueg guistas, que-
' á deepedido, considerándose que

,s despidos están juetificadoe a los
efectos del artículo 67 del decreto so-
bre Organización Corporativa per la
falta de trabajo y teniéndose además
en cuenta que los contrntos celebrados
entre las Empresas y ese personal no
'	 filado tiempo de duración y no se

-tan a la legislación vigente."
Y en pruebn de esta aceptación to

firman las dos partes.»

Agrupación Socia-
lista Madrileña

1638, del mismo legado; en el costa-
do derecho se exhiben cuadros de Mu-.

Entre los cuadros hasta ahora no
cui . Hos destacan el «San Jerónimo
pee.. arete firmado por Antonio de!
Castillo Saavedra en 1626, adquirido
por el Patrimonio artístico, el Mag-
nífico lienzo de «San Benito con un
monje que le ofrece un )pan», pintado
por fray Juan Rizi, que el Prado te-
nía en depósito en Figueras, y que
es espléndititi muestra del vigoroso
realismo del famoso benedictino ma-
drileño.

Han de citarse asimismo .los dos
«Floreros», firmados por Juan de Are-
llano en 1662, legados por el señor
Laffitte.

En la tercera sala se agrupan, en
general, las pinturas de los siglos XV
y XVI, habiendo de señalarse los dos
Morales del legado Laffitte y el «Sán
Juan Bautista» con una domadora,
tabla de arte hispano flamenca, ed-
quirida en iqao por el Patronató. del
Museo del Prado.

Las paredes de estas tres salas es-
tán tapizadas con un tejido de papel
regalado al Museo por los señores
Fernández Arnoz y Aresti.

Clausura de la Semana
Nacional de Higiene Men-

tal
Hoy, a las seis de la tarde, se ce-

lebraráen el salón des actus de la
Academia de Juriprudencie la sesión
de clausura de la Semana Nacional de
Higiene Mental.

Presidirá el acto el director generad
de Administración local, v el doctor
W. López Albo, presidente de la Aso-
ciación . Española de Neuropsiquiatras,
disertará sobre el lema «Servicios
abiertos y Dispenearios psiquiátricos».
E1• doctor Fernández Sanz hará un re-
suenen de la Semana.
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Entierro de José

Arboledas
Ayer, a las cuatro de la tarde, se

verificó la conducción del cadáver de
este compañero desde el Depósito ju-
dicial al Cementerio Civil del Este, a
cuyo acto acudió toda la Sociedad de
Carpinteros de Armar—de la que era
uno de sus fundadores—, muchos car-
pinteros del hormigón arnmdu y al-
gunos significados camaradas, entre
ellos Saturnino González, José Maeso
y otros más.

Acompañaron el cadáver haetn el
dementerio una, quinientas personas,
ante las cuales el compañero Aranza-
no, designado por la Junta directim
en breves palabras dije:

«Camaradas: Rindamos este último
tributo a quien todo se lo snerere por-
que todo lo dió por la organización,
llevando treinta y ocho años de lucha
en la misma, interviniendo en todos los
Contratos de trabajo y siendo el baluar-
te de todas las mejoras y ~quistes
conseguidas ; no menos hizo su her-
rnhno Manuel, junto al cuel damos se-
pultura a este otro, fallecido igualmen_
te en trágico accidente del trabajo.

Prosigamos todos, y especialmente
los jóvenes, la labor de éstos y otros
queridos camaradas, siguiendo s u s
normas y tácticas, que son las mis-
mas de la Unión General de Trabaja-
dores, honrando asimismo la memoria
de! que fu é maestro de todos: el inol-
vidable v llorado Pablo lelesias, jun-
to al cual viene nuestro camarada, sin
habernos encontrado dificultad alguna,
por las facilidades legales que nos ha
proporelohado el primer alcalde ma-
drileño de la República española.»

Descanse en paz este camarada y re-
cilsa la Sociedad de Carpinteros de
Armar nueltro más itentido pelearrie
por pérdida tan sensible y qu.e loe ió-
venes hoy sean fieles intérpretes
de la labor de este compañero.

De teatros
VICTORIA.--«LA PRIMA FER-

NANDA»
«La prima Fernanda» se escribió

hace ocho meses. Hacía poco que por
el forillo de ia política española había
salido Primo de Rivera, y en la esce-
na de la vida pública, junto a unos
generales, bullían los políticos, los
mismos politícos que Primo soñó en
desahuciar del Poder. Y todo, nato-
rahnente, era mes ttaglcórnico que
antes. Había que explicar tantas co-
sas y era tan difícil explicarlas! La
búsqUeda de la postura, ardua, y la
justificación de la actitud, de la -pos-
tura, más ardua aún. La picaresca es-
paeola tenía que dar nuevas y diver-
tidas eflorescencias...

Ante este eepectáculo, Manuel y
Antara° Mecha& escribieron «La pri-
ma Fernanda».

Hombres de teatro, tan conocedores
de nuestra producción clásica, los
hermanos Machado vieron en la vida
pública española un patio de Monipo-
dio, y en ese patio de Monipodio unos
plear'os que acusaban caracterizadas
raíces, de definido color y sabor clá-
sicos. ; proyeccien moderna de loe pe
estroe meses días. Con sus elegidas
y con sus tragedia% es decir, huma-
nos. Y... surgió la idea de escribir
eLa. pelma Fernanda».

'
El palacio de un banquero en Ma-

drid_ Un hotel, un Palace, de Bia-
rritz... La data de la trama de «La
prima Fernanda» no imprime carác-
ter. Los. hermanos Machado han he-
cho una comed:a de corte clásico. To-
do en ella—disposician, situaciones,
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cuncuplus yaeartes—tiene su, unie•e-
Jemes en el siglo XVII. En un XVII
espariel y un XVII italiano. «La pri-
ma Fernancia» Int sido comedia per-
eeñada según lOs cánones celeicos. Vo
los hermanos Machado se hen com-
placido en ajustarse a ellos y en pro-
clartiar el ajuste. Por eso, tras el ti-
tulo—Asa prima Fernanda»—, califi-
can	 comedia de figuren».

El empeño no era fácil. Había, in-
dudablemente, a favor de los ilustres
autores una cierta cantidad de mate-
ria prima : la picardía, tan -modelable
en les viejos y elasicos moldes. Pero
sobre esa materia prima había que
!aburar mucho. El tiempo, la evolu-
ción de los gustos teatrales y, sobre
todo, la originalidad del propósito
—disponer la vida de hoy -en escenas
del teatro de ayer—, obstaculizaban la
empresa. Empero los hermanos Ma-
chado han salido airosos al llevarla a
cabo. La comedia es clásica, pese a
sus personajes, que visten como nos-
otros y hablan como nosotros.

* * *
l'asiones. Eso es lo que hay princi-

palmente en «La prima Fernanda».
Más que sentimientos, pasiones. Y
de ellos, de sus páginas y ele su bata-
llar, fluyen los conflictos, y en el des-
arrollo de éstos, lo noble y lo innoble,
lo bajo y lo alto, venciendo unas veces
la virtud y, otras el vicio. 1.09 herma-
nos Machado llegan a la conclusión
de que en ese choque de pasiones,
que son sentimientos e intereses, no
triunfa nada ni nadie. Tras una vic-
toria de la moral, una derrota. Eterna
fluctuación. La vida, en una palabra.

Desconsoladora la tesis. Desconso-
ladora, pero exacta.

* * *
Rasgos, trazos de la vida de hoy o

de un inmediato_
Como adobo de la idea que preside

y dirige la nueva producción de los
hermanos Machado, esos rasgos, esos
traeos, gratos y simpáticos de la vida
de hoy o de un ayer inmediato. Rasgos
y trazos que no pretenden conquistar
trascendencia. Que son el contrapunto
esfumado de 16 que es fibra y perfil de
la nueva comedia.

Y conceptos. No lo olvidemos. Con-
ceptos, muchos conceptos. COMO glo-
sa indispensable de todo lo que suce-
de en «La prima Fernanda».

* * *
Irene López Heredia es personaje

central de «La prima Fernanda». To-
do gira a sis alrededor. Sus gestos y
sus palabras dan pauta y dirección
los demás. Sin ella rio habría come-
dia. Y la señora López Heredia sirve
muy bien a los autores.

A su lado, acertadas y eficaces, ¡re-
ne Barroso y María Cuevas; Maria-
no Asquerino, Francisco López Silva,
Marcial Marnet y Nicolás D. Pache-
cot.

* /É
¿El juicio del público? Favorable.

Los tres nenes de «La prima Fernan-
da» se aplaudieron con fervor.

Y como /os tres actos, la interpre-
tación. Y hubo, sin duda, algún
aplauso para el decorado que Bur-
mann ha servido a la nueva comedia
de los Machado.—E. M. A.

Academia Nacional de
Medicina

Esta Academia celebrará sesión pú-
blica literaria hoy , a las siete de la
tarde, con el siguiente orden del día:

Docton Cardenal, «Caso clínico».
«Cuerpos extraños ignorados en los
bronquios». (Discusión. Doctor Vital
Aza.) «Aborto y secreciones internas».
(Discusión. Doctor Vital Aza.) Doc-
tor Juarros, «Tratamiento del auto-
erotismo».
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Los que huyen de
bUca

Una señora pretende emi-
g.-ar con cuatro mil duros

'RUN, 24.--Al puente de la ave-
nida de 'esencia llegaron un señor
y una dama con propósito de pasar
la frontera.

Los carabineros les preguntaron
que si llevaban algún dinero. El ca-
ballero respondió que sólo llevaba
cuatro mil pesetas, cosa que se de-
mostró al registrarle.

La señora también fué interrogada
por otro carabinero sobre si era por-
tadora de alguna cantidad importan-
te, a lo cual respondió negativamen-
te. Sin embargo, su actitud causó al-
gunas sospechas, y en una dependen-
cia una matrona le hizo un recono-
cimiento, el cuál dió por resultado
encontrarle en la manga del abrigo un
bolsillo secreto, donde guardaba 20 bi-
lletes de a eouo pesetas.

La citada señora, según los pasa-
portes, resultó llamarse Julia Larra-
beide.

El Estado se incautará de las eo.000
pesetas, y a la infractora de las dis-
posiciones del Gobierno de la Repú-
blica se le multará con cien mil pe-
setas., equivalentes a cinco veces la
cantidad incautada.

El caballero que acompañaba a la
dama desapareció.

Llega a Marruecos el nue-
vo alto comisario

CEUTA, 24.—A las cinco de la tar-
de fondeó fuera del puerto el crucero
«Libertad», en el que viajaba el nue-
vo alto comisario de España en Ma-
rruecos, general Sanjurjo.

En una gasolinera se trasladaron a
bordo del crucero el jefe de la Co-
mandancia, general Suma; y las a' .

 El alcalde,' en nombre de
todos, dió la bienvenida al general
Sanjurjo. Este, al desembarcar en el
muelle, fué vitoreado por la muche-
dumbre.

El alto comisario fué cumplimenta-
do por las autoridades de Tetuán.
No se le rindieron honores militares
por expresa voluntad suya.

La llegada • a Tetuán.
TETUAN, 2 4 .—Ha llegado el ge-

neral Sanjurjo. Las autoridades y .1
pueblo le tributaron un entusiasta re-
cibitniento.

Conferencia de nuestro
camarada Sanchís Banús

La cuarta de las conferencias orga-
nizadas per la Liga de Higiene men-
tal corrió a cargo de nuestro compa-
ñero el doctor Sanchis Banús. Trató
de higiene mental y educación. Expre-
só al principio, de una manera clara
y concisa, qué debe entenderse por hi-
giene mental. Y la aplicación de este
concepto le llevó, como resultante ló-
gicamente necesaria, a sentar la afir-
mación de que el factor más impor-
tante desde el punto de vista higiéni-
co es en psiquiatría la educación.

Analizó detenidamente los Métodos
absurdos de la vieja pedagogía, que
se ocupabart de una manera parcial e
injusta de una sola faceta de la per-
sonalidad: la inteligencia. En este
punto estudia a grandes rasgos la in-
fluencia que este sistema pedagógico
ejerce sobre el origen de ciertos tras-
tornos mentales, principalmente de la
psiconeurosis. El remedio higiénico
que se está tratando de poner en prác-
tica en casi todos los países consiste
en la instautación de la escuela acti-
va, cuya esencia, opuesta a la de la
escuela clásica que trata de cultivar
el esfuerzo o, mejor, de imponerlo
sin la ayuda del interés (factor afec-
tivo), se caracteriza por el aprovecha-
miento de la parte afectiva de la per-
sonalidad. A este propósito citó va-
rias instituciones de este tipo que fun-
cionan en Europa y América con ex-
celente resultado, entre ellas las de
Moscú.

En la Casa de la Moneda
nn••n1•n•

La Fiesta del Libro
Programa de la Fiesta del Libro,

organizada por la Sociedad Cultural
Deportiva de la Fábrica Nacional de
Moneda y Timbre para mañana do-
mingo, a las once de la mañana, eh
el Salón de Loterías de esta fábrica.

El presidente - de la Sociedad Cultu-
ral, señor Castro Gil, - pronunciará
breves palabras acerca de la Fiesta
del Libro.

El director de estudios del Fomen-
to de las Artes, don Miguel Granel!,
hablará a los niños sobre el inmortal
Cervantes.

«Salutación», en verso, por el secre-

Adhesión al homenaje a
Pablo Igiesiag

HUELVA, 24. (Por telégrafo.)—
Con- motivo del- homenaje al nunca
bien llorado maestro Pablo Iglesias
por la implantación de la República;
reciba la Agrupación Socialista Mas
drileña mi más entueiasta felicitación.
El alcalde de Puebla de Guzmán.

En la Casa del Pueblo

Mitin pro inválidos
del trabajo

Mañana domine  tendrá efecto, en
el salón grande de la Casa del Pue-
blo, a las diez y media de la mañana,
el mitin organizado por los inválidos
del trabajo, y en el cual harán uso de
la palabra los siguientes compañeros:
Antonio Alonso, Prieto y Luis F. Qui-
ruga, por la Comisión de propaganda,
y Wenceslau Carrillo, designado por
la Unión General de Trabajadores.

En dicho acto se dará a conocer la
forma en que se ha venido desarro-
llando el problema de la reeducación
eti España.

4:10

En la Casa del
Pueblo
IMPRESORES

Se acordó ratificar la confianza a
Directiva para que firme el pacto

con la Empresa Prensa Gráfica.
También se acordó establecer una

cuota semanal, que oscila entre dos
y cuatro pesetas, para atender a los
gastos de la organizacióre y que el
aumento semanal que ven-fan pagando
les afiliados para ayuda de los para-
dos sea ésta la última semana que
se pague.

ASERRADORES MECANICOS

filié leída una circular de la Fun-
dación Cesáreo del Cerro relacionada
con el concurso para da admisión de
veintiséis niños. Se desechó un voto
particular en el que se pedía fueran
retiradas varias subvencione'  y se
acordó ayudar nora cinco pesetas Men-
suales a las escuelas laicas del Puen-
te de Segovia y Carabanchel Bajo.

Los vocales obreros en el Comité
paritario dieron cuenta de su gestión,
siendo aprobada. Se acordó celebrar
una junta general extraordinaria pa-
ra discutir las bases particulares del
oficio que han de presentarse al Co-
mité paritario.

Para los cargos en la Federación
del  fueron nombrados los com-
pañeros Mamerto Martínez y Ramón
Carballo.

Se contestaron satisfactoriamente
%arias preguntas ; se tomaron en con-
sideración algunas proposiciones de
los afiliados, y se acordó atronar el
socorro al paro forzoso a varios com-
pañeros.

Protesta contra la cons-
titución de un Ayunta-

miento
LORCA, 24. (Por telégrafo.)—Res-

petuosa, pero enérgicamente, protes-
tamos contra la decisión oficial de
dar posesión de este Ayuntamiento a
los concejales monárquicos v refor-
mistas, genuina representac-ión del
más odioso caciquismo y Matonismo,
triunfadores en las últimas eleccio-
nes mediante un censo amañado, del
que hablan sido suprimidos cerca de
cuatro mii electores para poder lograr
fa duplicidad de nombres, la compra
de votos y -la más indigna coacción de
la autoridad municipal.

P,onernos esto en conocimiento del
Gobierno por considerarlo un deber
ci edad ano.—Por los ferroviarios re-
publicanos y socialistas José Abad,
Antonio Núñez y José M ce tínez.

Por la abolición de la
pena de muerte

BARCELONA, 24. (Pot telégrafo.)
Comenzada tina activa campaña en
pro de la abolición de la pena de
muerte, le saludo, esperando la cola-
boración de la justicia social.—Por el
Atente, Enciclopédico Popular, Fruc-
tuoso Carpena.

Cultural Deportiva
Gráfica

Con motivo de la conmemoración del
aniversario de la fundación de esta

Sociedad, se celebrará mañana, domingo,
en el social de la Asociación
de Cazadores y Pescadores de España,
calle de la Bolsa, Id, segundo, un irhpor-
tante acto, con arreglo al siguiente pro-
grama:

Cortrierto por la orquesta de guitarras
y bandurrias de la Federación Tabaque-
ra de España.

El popular humorista Robiedano dita-
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CARRERAS CORTAS
ecnnómic.as, de porvenir, pueden o
hacer ambos sexos en su casa y

a (Menet hilen «moleta Faseriaid a jg
pi 	 Escuelas, por currexpondere:a.	 111
111 GRANJA DE TORREIIERMOSA

(BADAJOZ)

Recomendarnos a nuestros lectores se
fijen en los establecimientos que anun-
ciamos en esta sección, en la seguridad
de que han de quedar satisfechos al ha-
cer en ellos sus compras.
CASA ARDID. Neumáticos y toda clase

de accesorios para automóvil. tienova,
número 4, Madrid. Teléfonos 32058 y
31226. Grandes descuentos. Exportación
a provincias.

TALLERES RENAULT. Avenida de la
Plaza de Toros. 7 y 9. Teléfono 53843.

GOODYEAR. Compañía Española de
Neumáticos y Caucho Goodyear, S. A.
Representante en Madrid: ANTONIO
SANCHO,- Lagasca, 67.

gira unas palabras, ilustrándolas con al-
gunos apuntes, basándose sobre el tema
«Desde Gutenberg al señor eayetano».

El gran dibujante Bagaría tratará so-
bre la caricatura, haciendo apuntes de
algunos de los asistentes, dedicándoselos
a itIS interesados.

El acto data principio a las diez y
media de la mañana, y, por su mucha
extensión, se ruega la puntual asisten-
cia. La entrada es por invitación.

Los Amigosdel Pro-
greso

Para continuar la labor de cultura
que se ha impuesto como objeto de su
vida esta Sociedad, comienza maña-
na domingo, a las once de la mañana,
en su domicilio social, Juan Prstdille,
zo, un ciclo de conferencias varias sus-
pendido en estos tiempos pasados de
amordazamiento.

La -primera de este ciclo está a car-
go del antiguo ocio don Emilio G.
Linera, que ha señalado corno tema a
desarrollar «El libro desde el punto de
vista material, artístico y moral».

Dada la importancia del acto, que
será público, se ruega muy particular-
mente a los antiguos alumnos que no
dejen de asistir.--La Directiva.

Reuniones y con-
vocatorias

SOCIEDAD DE CERRADORES Y
REPARTIDORES DE PERIODICOS

Esta Sociedad celebrará junta general
ordinaria los días 27, :.8 y zu del co-
rriente, a lee diez y teedia de la ma-
ñana, en el salón terraza de la Casa del
Pueblo, para tratar el siguiente orden
del día:

Lectuea del acta anterior; aprobación
de cuentas; altas y bajas; gestión de la
Junta directiva; preguetae de loe aso-
ciados; propositiones urgentes, y elec-
ción de cargos.

SOCIEDAD DE CARPINTEROS DEL
HORMIOON ARMADO

La Junta directiva, deseosa de que h,s
compáneros tengan corteciteiento exacto
del desarrollo y soleaban dada al conflicto
de la casa «Eivasaa, con el propósito de
tate la aSamblea genetal discuta y aprue-
be las bases firmadas con Figueroa y
Valcárcel, convoca a junta . general ex-
traordinaria, qtle se celebrará mañana,
domingo, a las diez de la mañana. en el
salón teatro de la Casa del Pueblo.

Ateneo de Madrid
Hoy, a las cuatro de la tarde, se

hará entrega a la señora madre del
capitán Galán y a !a señora viuda
e hija del capitán García Hernández
de las cantidades recaudadas por el
«Diluvio», de Barcelona.

SECCION DE MUSICA
Mañana, a jas seis y media de la

tarde, concierto extraordinario por los
profesores de la antigua Banda de
Alabarderos, que interpretará el «Can-
to rural a la República espafiola» (pa-
ra un himno nacional), música de Os-
car Espió., letra de Manuel Machado,
cantado por Irs señorita Laura Nieto.

Hay tribuna pública.

Academia de Jurispruden-
cia y Legislación

Hoy, a las siete de la tarde, el abo-
gado don León de las Casas, del Cuer-
po de Secretarios de Administración
local, pronunciará una conferencia
acerca del siguieette tema municipa-
lista : «Ni ley ni Estatuto; Reforma
local»: a) La lev de 187o: Su ener-
vamiento; b) El 'Estatuto de 1924: Su
ilegalidad; e) Proyecto de régimen de
la Administración local de Maura,
aprobado por las Curtes (ieco).»

Los sucesos
LA CIRCULACION

El autocamión que conducía Daniel
Perales atropelló en la calle de Piamon-
te al joven de quince años Enrique Te-
rices Pérez, con domicilio en la calle de
Prim, 1 4 . Su estado fué calificado ae
pronóstico grave.

— El anciano de sesenta y nueve años
Manuel Pérez Den sufre lesiones gra-
ves que le causó, al arrollarle en la calle
de Alcalá, el amornevil que conducía Se-
cundino Pons.

— En la calle de la Princesa foé atro-
pellada por un automóvil, cuyo conduc-
tor se dió a la fuga, la anciana de se-
tenta y tres años Cabina /turriaga, que
stifrie lesiones graves.

UN INTENTO DE SUICIDIO

Vitente Arcos Fernández, de veintisie-
te años, pintor de coches ., con domicilio

en bt calle de Embajadores, 6o, ist en-
contraba trabajando en un taller de la
randa de Mocha, q, y con una lima Se

di!, un • pinchazo en el pecho y otro en
pi cuello. A continuación injirió un ácido
industrial.

Conducido a la Casa de Socorro, su
estado fué calificada de gravísimo. Se-
gún parece, el joven Vicente adoptó tal
reeelurien porque le había salido mal
una pieza que estaba haciendo.

Asociación de la
Prensa

Con motivo del aniversario del falleci-
miento del ilustre hombre público don
Susi/lo Paraíso, ha recibido el presidente
de la Asociación de la Prensa, señor

Francosi Rodríguez, una carta cordialí-
sitúa del hijo del gran aragonés, remi-
tiendo un donativo Con destino a los fines
benéficos de dicha entidad.

La Asociaeión de la Prensa agradece.
por nuestro conducto, el recuerdo del
señor Paraíso Labad, a quien reitera «u
pésame por la pérdida del eminente eco-

nomigta.
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p N MADRID
Se admiten suscripciones a
EL SOCIAL!STA a 2,50
pesetas en Madrid y a 3

pesetas en provincias.

Una nota de la Aso-
ciación General de

Actores
Después de leer el ofrecimiento tan

incondicional que hace al presidente
provisional de da República el geremte
del Sindicato de Actores, a nosotros
toca hacer una aclaración para poner
de manifiesto tia «verdad» de ese ofre-
cimiento y nuestra situación.

No podemos dudar que el actual
Gobierno es merecedor de cuantos
ofrecimientos en bien del afianzamien-
to de la República pueda hace-se, pe-
ro esto ha de nacer de lo-s clasifica-
dos con anterioridad a bus sucesos de
dicienlbtd, ya qtie el ofrecimiento ha
de ser sincero, desinteresado, sin
Gro de -advenedizos que fatalmente
.ahtn-a tratan de envilecerse queriendo
demostrar al Gobierno provisional- de
la República su adhesión y acata.
miegito para sacar su fruto, como así
los demuestra el Sindicato de Actores
Españoles, que durante lea monarquía
prestó su apoyo al régimen, llegan,
do hasta a nombrar socios de honor
a algunos de sus gobernantes.

Esto, que procediendo con lealtad
es admirable, a nosotros es a quien
corresponde ese ofrecimiento, va que
noblemente, llenos de idealismo, nos
unimos durante la monarquía a la
clase trabajadora de la Casa. del Pue-
blo para luchar juntamente con ellos,
con nuestros ideales, con los que, den..
tro de nuestra pequeña fuerza, he-
rnos contribuido a ia implantación del
actual régimen ; obreros éramos, obre-
res somos y con los obreros estamos.
Rechazamos en absoluto esa falsa po-
sición social, en que nos colocartm
los que bien clarattente se ve son
ntregtros enemigos.

Estamos en tiempo de ftatico idea-
lietno y no kiwde claree beligerancia
a intrusos creie buscan él lucro per-
stmal o el trabajo de zapa para con
artimañas sorprender la buena fe del
actual Gobietno de la República.

ielletta ; 110 hay que dejarse enga-
ñar!

Homenaje al seilor Mar-
tínez Barrios

El banquete con ¿loe la colonia se-
villana de Madrid obsequia a su ilus-
tre paisano el ministro de Comunica-
ciones,. don Diego Martínez Barrios,
ha sido aplazado hasta el próximo
domingo, u las dos de la tarde, en
el Hotel París.

essee-

Espectáculos
GaCelillaS

ESPAÑOL.— No pudiendo retrasar
por más tiempo el estreno do UNA CON-
QUISTA DIFICIL, de Rafael López de
Hare, que tendrá efecto en la próxima
semana, se anuncian las últimas funoio-
nes populares de LOS AMORES DE LA
NATI y de EL PERRO DEL HORTE-
LANO para hoy, sábado, domingo y
lunes.

MARGARITA XIRGU en el teatro de
Muñoz Seca (calle de Tetuán y plaza del
Carmen. Teléfono 1(875). Continúa vién-
dose asistida del mismo público selecto
que acogió con tanto aplauso «De muy
buna familia», la obra mas atrevidamente
mural de tenaverite.

FUENCARPAL.—Tan proclamado ha
Sido el triunfo do EL PROCESO DREY-
FUS, que huelga toda propaganda. Salo
diremos quo el público se disputé ayer
las localidades del teatro, agotándolas
por completo.

Funciones; para hoy

ESPAÑOL. — A las siete, LOS AMO-
RES DE LA NATI. -- A las diez y me-
dia, EL PERRO DEL HORTELANO.

COMEDIA. -- A las diez y media,
MARGARITA, ARMANDO Y SU PA-
DRE.

CALDERON. — A las diez y media,

la moert vieja.
FONTALBA (Compañia Argentina ni.

vera-Do Rosas). -- A !as seis y media,
AMO A UNA ACTRIZ. --A las diez Y
media, LA MASCADA Y EL ROSTRO.

LARA. — A las seis y tres cuartea,
Paca Peroles. A las diez y tres catar-

tos,el leT°RI OrrZa SeEn Cl .oats (Margarita
ojos

'.     	 Xirgu). —
A las ceje y tres cuartos y diez y tres
cuartos, De, muy buena familia.

VICTORIA. — A las seis y media, El
monje blanco.   an d-Aa-. Alaslasdideize z y y 

media,

media,, 

La

— A las seis y

prFilaLAIV‘e.Z.
princesa
  INF ANT

Aretxr a mba
ISABEL.
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inedia y die/ y media, ¡Todo para ti!
FUENCARRAL.—A las sois y media

y diez y media, E L PROCESO OREM-

FII 1S.MARAVILLAS. -- A las seis y media
y diez y media, Marcha de honor.

ROMEA.— A las cele y tres cuarto",
; Me acueste a las ocho! —A las /Hez y
tres cuartos, La niña de la Mancha.

CIRCO DE PRICE—A las seis y me-
dia y diez y medist, funciones de circo.

R

nto, 6.

Solución de la huel-
ga de los gráficos

madrileños

Ayer se celebró en la Casa del Pues
VI0 la elección del Comité de la Agru-

'e poción Socialista. Votaron cerca de
, • ie) afiliados y el resultado fue el si-
guiente:

1. Presidente, Julián Besteiro, 175 yo-
; vicepresidente, José Castro, iba
:tallo, Andrés Saborit, 168; con-

Vicente de Orche, 18/ ; vocal
eero, Trifón Gómez, 170; vocal se-

ando, Edmundo Domínguez, 173.
Mesa de discusión: Presidente, Lu-

Martíhez, 177 votos ; vicepresiden-
Wenceslao (7arrillo, 178; secreta-
s: José Partagáa, 240; Carlos Her-

ández, 282.
Revisora de cuentas: Laureano

34) votes; Miguel Llácer,
. José Mairal, 176; José Calvet,

je, y Dionisio Casado, 174.

En el Aluseo del
Prado

flov, sábado, quedarán abiertas al
Hico la nueva escalera y las salte.;
e a que da aCCe90, donde se rica-
de instalar los cuadros españoles
hasta ahora estaban col/necios en

la planta baja.
I.as tres salas son de hueva cons-
Telón, salvo las paredes maestras,
se comunigan con las prdximas a
ugurarse, que han de eartterter el
eenifica legado de don Pedro Fer-
aez Durán y los dibujos del fundo
euo del Museo.

1.11 la primera sala se han agrupa-
cuadros del siglo XVII, y apartt

. la presentación a mejor luz y me-
- altura de las pinturas existentes,
Say varias novedades dignos de ee-
ese: «El retrato de un niño», hijo
len Francisco del Manzano y doña
-la Núñez, fina obra de escuela
irileea, quizá, de Mazo, de media-
del siglo XVII, adquirido en loen
el Patronato del patrimonio ar-

' i ce: «San Jacobo de la Marca»,
:lado por Zurbarán, que el Museo

en depósito en la escalera del
•‘ de San Francisco el Grande,
ermoso retrato de «Carlos	 por
„dio Coeli°, del legado de Laffitte.
En la segunda sala, el costado iz-
erdo está casi lleno por obras de
besa, entre ellas la soberbia pintu-
de la «Vieja usurera», firmada en

T

la kepí' . 1 tardo de la Sociedad, don Vicente Vera
Mavné.

El director de la Ilustración Social
«Cultura», don José López Sánchez,
disertará sobre el terna «El libro como
medio de engrandecimiento humano».

Glosa de esta disertación, en nom-
bre de la palebra lírica, por el poeta
don Mariano San Ildefonso.

Resumen, por don Marcelino Do-
mingo, ministro de Instrucción pú-
blica, invitado al acto.

Amenizará el espectáculo el brillan-
te cuarteto «Los Popes», interpretan-
do un selecto programa de música es-
pañola.



El Palacio de La Granja se dedicará a Uni-
versidad de verano y en el parque habrá

colonias escolares

ESPAÑA SIN BORBONES

Sobre el Estatuto de Cataluña

De actualidad

Declaraciones de Prieto
El palacio de La Granja no será ce-

dido a nitwin Municipio.
El ministro de Hacienda, Indalecio

Prieto,• recibió la visita del Ayunta-
miento 'de' San Ildefonso que le ha-
blarón'aobre la incautación por el Es-
adra de' los' bienes del real patrimo-
ida principalmente el palacio de La
Gran j a. Prieto 'lea dijo que en lo que
respecte al personal que antes estaba
.c1 satViCiO" del real patrimonio no hay
problema; porque, en virtud de reciea-
té: 6i:reto, estos' empleados seguirián
obra ndo aus . haberes y conservarán

saa' atribuciónes corno hasta le fecha.
Claree está que ésta no es solución

'definitiva, estando subordinada al cri-
terio que se adopte respecto a la uti-

,lizacion de estas propiedades.
A este eespecto • el ministro explicó

'a los periodistas su creencia, aunque
no se le hablan dicho toa entera cla-
ridad, 'de . eine tenía n la preterisión
que, de igual manera que se ha. con-
cedido' el Campo del Moro y la Casa
de Campo al Ayuntamiento de Ma-
drid, los jardines del Alcázar de Se-
Villa a su Municipalidad y el palacio
de Pedralbes.al Ayuntamiento de Bar-
celona, se les cediera a su Ayunta-
miento los bienes de La Granja.

--Como es natural--dijo Indaleeio
Prieto—, les he dicho que si tenía n
esta ilusión debían prescindir de ella,
pues el volumen de las entregas he-
chas a esas grandes ciudades .está
en proporción infinitamente más in-
significante. que los que representaría
esta concesión, dado el escaso núcleo
de. Oblación del término de. San

También les he indicado que está
ya, constituida una Comisión que es-
taará la aplicación que debe darse a
estos bienes, y no puedo prejuzgar su
destino. Primeramente se pensó an
aplicarlo a colonias 'escolares perma-
nentes; pero parece ser que después
el criterio predilecto es consagrarlo
a •Universidad de verano. Si el Ayun-
tamiento de San Ildefonso deseare al-
guna •cesión en los beneficios que el
Estado obtenga por explotaciones fo-
restales, etc., será ésta otra cuestión
susceptible de estudio.
Adhesión del Banco de Crédito Local.

Otra de las visitas que he recibido
—añadió el ministro—ha sido el Con-
sejo del Banco de Crédito Local. Esta
visita ha sido de cumplimiento y ad-
hesión, y yo les he adelantado la no-
ticia, que todavía no conocían, de que
en el consejo de ayer había sido nom-
brado gobernador del Banco don Ma-
nuel Marraco.	 •
La reintegración de depósitos va en

aumento.
La reintegración de depósitos va en

proporciones ascendentes. Me ha co-
municado el Banco de España que
ayer han constituido ciento cuarenta
depósitos, cuando la cifra normal sue-
le ser de sesenta o setenta. En la jor-
nada de hoy seguía la misma propor-
ción; es decir, que la"gente reintegre
sus velares y caudales a los Bancos.
Las noticias que se tenía n de las
sucursales en provincias del Banco de
España acusaban la misma buena im-
presión.
Una nota del delegado del Gobierno
en el Consejo Bancario.—La total ad-
•esión de la Banca a la República.
Con respecto a este problema leyó

Indaletio Prieto a los periodistas una
nota del delegado del Gobierno en el
Consejo Superior Bancaria ¿fue com-
prende los siguientes puntos :

«os Después de los telegramas re-
cibidus ayer y de los telegramas yco-
rrituliCeciones llegados en las primeras
horas de hoy, toda la Banca operante
en España ha prestado su adhesión a
la política económica del ministro de
Hacienda en términos que significan
'un efusivo acatamiento de las insti-
ticiones republicanas. Pónese de re-
lieve por los adheridos el acierto en
las medidas dictadas y el entusiasmo
para su ejecución.

2.° Personalidades de gran relieve
sodat y financiero se han presentado

delegado del Gobierno para mani-
;Sesea- su acatamiento absoluto a las
medidas de gobierno, con el deseo fer-
viente por la coneolidación de las ins-
tibaciones

'
 figurando entre dichas per-

sonalidades algunas de caracterizadí-
sima significación monárquica, que,
manteniendo con dignidad sus ideales
yolisticos, reconocen la identidad de sus
Intereses con los de la República, y se
comprometen a no realizar acto algu-
•310, de transformación de patrimonio
ni de Movimiento de fondos, aun en
casos en los cuales estaría justificada,
por tratarse de compromisos anterio-
res, legalmente contraídos, sin obte-
ner la aprobación previa del delega-
do del Gobierno.

3 .° La inspección acordada por el
miniatro de Hacienda sobre .movimien-
to de cuentas corrientes y valores
está casi totalmente realizada, - y el
delegado del Gobierno en el Consejo
Superior . Bancario viene redbiendo
las relaciones oportunas.

•4.° El delegado del Gobierno ex-
presa al ministro da especial satisfac-
ción con que ha comprobado, no sólo
la corrección exquisita de toda la
Banca española de origen extranje-
ro, sino .el leal . y 'fervoroso apoyo que
en todo momento presta al Gobierno.»
La emigración de los  capitales por los

Bancos extranjeros. -
Después de la lectura, dijo el minis-

_ro que el Gobierno, por lo que res-
pecta a la Banca, está absolutamente
tranquilo y satisfecho; pero quedan
otros pequeños procedimientos de en-
granaje.

Estos son tres: el de extender talo-
nes de cuentas corrientes aquí, endo-
sándolos: a los Bancos extranjeros,
v el de envíos por valores declarados.
bel tercero hablaremos después.

El Gobierno tiene la facultad de
suspender los envíos de valores decla-
rados al extranjero; pero -como este
procedimiento ha disminuido, y aun
en los momentos de ma yor intensidad
en la emigración de capitales, no qui-
so adoptar la facultad para evitar la
•tarima y no producir perturbaciones;

pero conoce las proporciones desusa-
das en que han salido los pliegos de
valores, su destino y procedencia, que
son datos que servirán de orientacion.

Conoce también el sistema, que ya
ha cedido, de hacer - emigración de ca-
pitales por medio de talones entrega-
dos a los Bancos extranjeros; pero
como también tiende a su desapari-
ción, no hay que hacer nada en este
caso.

El tercer procedimiento es el que se
refiere a unos agentes extranjeros
que se dedican a actuar personalmen-
te cerca de capitalista; para proponer-
les . la inversión de sus capitales
valores extranjeros. Es esta cuestión
'de mera- policia, y creo esimplemente
que ante este aviso esos representan-

- tes de 13ances extranjeros desistirán
de su labor de captación; pero si in-
siatieren, se encontrarán de improvi-
so colocados en la frontera, por consi-
derarlos indeseables.
El impuesto de Utilidades.—La ges-
tión de Prieto en el ministerio está en
pugna con sus convicciones políticas.

Los periodistas interrogaron al mi-
nistro sobre las posibilidades de que
se convirtiera en realidad la idea que
lanzó el otro día sobre una posible su-
presión del impuesto de Utilidades a
los sueldos menores de ro.000 pesetas.
El ministro contestó que, aun recono-
ciendo lo justo que sería eximir a los
funcionarios que tienen sueldos tan
modestos como los jornales de los
obreros, no podría hacerse nada en
loa actuales presupuestos, pues supon-
dría un quebranto en las líneas gene-
rales de éste . que no puede llevar a
cabo. A este respecto recordó que su
gestión en el ministerio de Hacienda

_estaba muchal-yeces• en pugna con
sus convicciones politices y su elite-
rio • particular, ya que la misión que
en el mismo había de desempeñar era
la de defender los intereses generales
del país.

En los ministerios
En 'Economía

Jubilaciones en el ministerio de Eco-
nomía.—Visitas del ministro.

E1 ministro de Economía dijo a
los periodistas que después de haber
tomado posesión el director de Agri-
cultura queda completo el personal del
ministerio.

En seguida—continuó el ministro—
comenzarán los trabajos de conjunto,
para lo cual se reunirán conmigo una
vez a la semana todos los altos jefes
y directores. De esta forma se irán
acoplandó y resolviendo los problemas.

Añadió que, en cumplimiento del
decreto de la Presidencia sobre jubi-
lación, llevaría al consejo de hoy va-
rias de Economía.

Dijo que había recibido las siguien-
tes visitas : Del señor García Guija-
rro, en representación de /a Unión
Nacional de Exportadores Agrícolas;
Consejo Superior de las Cámaras de
Comercio, Confederación Nacional de
Viticultores, Federación de Alcohole-
ros Vínicos, Comisión de fabricantes
de lejía y jabones de Madrid y a la
Junta directiva de la Unión de Fa-
bricantes de Harinas.

Visitas al ministro de Fomento.
El señor Albornoz recibió ayer las

visitas de la Asociación Nacional de
Veterinarios, una Comisión de mine-
ros de Asturias, otra •de la Asociación
Nacional de Transportes Ferroviarios
y otra de da Asociación de Tranviarios.

En Estado
Naciones que reconocen el Gobierno
provisional.--Visitas del ministro.—

Una rectificación.
Ayer dijeron en el ministerio de Es-

tado que había sido reconocido el Go-
bierno provisional de la República per
la Santa Sede, Finlandia y el Japón.

El señor Lerroux recibió al nuneio,
a los ministros de Méjico y'Santo Do-
mingo y a Jos generales Lacerda y
Centeno. Después manifestó que en
la referencia del consejo de anoche se
dice que Lerroux asistirá a la asam-
blea de la Sociedad de les Naciones
de Ginebra.

De este punto—añadió el señor
Lerroux—no se habló nada porque,
corno dicha asamblea ha de celebrar-
se en septiembre, no se consideró
oportuno hablar de ello. Lo que se
acordó es que yo, en nombre del.Go-
bierno, asista el is de mayo a la
Comisión de Estudios para la Unión
Europea, y tres días después el Con-
sejo de la Sociedad de las Naciones.

En Trabajo
La ratificación del convenio de la jor-
nada de ocho horas—Inconvenientes
para el paro absoluto del Primero de
Mayo.—Diversas visitas y peticiones.

La rectificación del Censo.
El ministro de Trabajo recibió la

visita de •una Comisión de la Federa..
ción de la Industria Textil de Catalu-
ña. Se le preguntó si al ratificarse
el convenio de la jornada de ocho ho-
ras se introduciría algunas variacio-
nes en la legislación de esta jornada.
Largo Caballero contestó Tia algo se
babea de modificar, pero sin grandes
diferencias. Añadió que la Comisión
textil de Barcelona le haba dicho que
él era ministro de Trabajo de toda la
nación y que por consiguiente, cuan-
do vayan a efectuarse inspecciones en
las fábricas y talleres catalanes sólo
tienen que atenerse a la legislación na_
cional. Agregó que los comisionados
le había dicho que están al lado del
Gobierno provisional.

También me visitó—dijo Largo Ca-
ballero—la Comisión mita de la In-
dustria Hotelera de Madrid para ha-
blarme de loa inconvenientes que orl-'
gine el paro del Primero de Mayo,
principalmente `en le que respecta a
los cocineros. A tal efecto me propu-
sieron una fórmula, que yo estudiaré
esta tarde.

Dijo que le había visitado una Co-
misión de Palencia, que le habló dé
/ea dificultades que encuentem los tic-,
cidentados del trabajo para que se les
cure, porque los médicos de le pobla_
ción alegan incompatibilidad por per-
tenecer a das Empresas. Agregó nues-

tro compañero Largo Caballero que
había dado órdenes al gobernador civil
para que les haga saber la obligación
que tienta) que cumplir.

Una Comisión oe tranviarios de
Bilbao le pidió que se pongan en vi_
gor las bases de irabajo el 1.° de ma-
yo. Otra Comisión de peritos- indus-
triales je rogó que desaparezcan los
obstáculos que se ponen para el ejer-
cicio de su profesión . y le pidieron 'a
refOrma del plan de enseñanza. Largo
Caballero les contestó que es criterio
del Gobierno llevar a cabo una demo-
cratización en todos sentidos, y que
por eso oirá antes de esas' reformas a
los alumnos y' profesores.

La Federación Nacional de Casas
Baratas le habló de las dificultades
que se enettentran para que las Cajas
de pequeña propiedad faciliten carel-
dadese El ministro les contestó que
actuarán en colaboración con les Ca-
jas de Ahorros y el' Instituto Nacional
de Previsión.

Hablando del Cense electoral, nues-
tro camarada Largo Caballero dijo a
los periodistas que el Gobierno, en el
último consejo celebrado, había apro-
bado su propuesta para rectificar el
Censo electoral por un procedimiento
rápido, que se llevará a cabo a la ma-
yor brevedad posible.

Este proyecto consiste en abrir los
colegios electorales, en igual forma
que si hubiese que efectuar una vota-
ción, a fin de que a los mismos con-
curran los electores que tienen voto
en los mismos.

Los electores harán ante las Mesas
sus reclamaciones de inclusión, baja
o traslado, de cuya reclamación se ex-
tenderá por duplicado la ficha corres-
pondiente.

Una se quedará el colegio electoral
con ella y la otra le será entregada al
reclamante. Ambas fichas serán inter-
venidas por el presidente, los adjun-
tos y. los interventores que los parti-
dos designen a tal efecto.

Para realizar estas rectificaciones se
nombrará el personal necesario, y se
hará saber al elector las responsabi-
lidades que contrae en el caso en que
trate de cometer alguna falsedad.

Todas estas fichas, extendidas por
los colegios electorales, en virtud de
das reclamaciones que ante las Mesas
de los mismos se efectúen, pasarán
a la Junta del Censo, que en tres
días ha de resolver, y que para que
se efectúen las comprobaciones debi-
das hará públicas las listas supleto-
rias al lado de las que últimamente
han servido.

El día en que se celebren las nue-
vas eleccienes, la Mesa electoral dis-
pondrá de su fichero para realizar las
comprobaciones de votantes a que ha-
ya lugar.

Expresó Su . opinión de que todo
esto puede estar ultimado en mes y
medio, dando tiem po a que las clec-
ciiiieno. es se celebren del 2 1 al 28 de jai-

En Gobernación
Visitas del ministro.--Tranquilidad ab-
soluta.—La jefatura del Gabinete de
información nacional y extranjera.—

¿Quién será esa persona?
El ministro de la Gobernación reci-

bió ayer a una Comisión del Colegio
de Farmacéuticos. Dijo a los periodis-
tas que no había nada de particular.
Se le preguntó si se había constituí-
do la Diputación de Madrid, y con-
testó:

—No sé lo que habrá, pues hablé
con el gobernador y no me dijo nada.

Dijo que en •provincias había tran-
quilidad absoluta y que de política
general no había nada después del
Consejo de anoche.

Se le preguntó quién sustituiría a
don . Emilio Herrero en la jefatura del
Gabinete de información nacional y
extranjera, y contestó:

—Javier i3uerio; pero tengo que
hacer constar que esta oficina no esta-
rá ahora montada a la antigua usanza,
sino que informará al Gobierno de la
prensa extranjera y nacional en aque-
llos puntos que interesen al actual ré-
gimen.

Se le preguntó si se podía decir
el nombre de la persona a quien alu-
dió el señor Galarza al decir que ha-
bía presentado una querella contra
ella, reservándose el nombre.

El ministre contestó:
—Ya saldrá. Es cósa que puede te-

ner complicaciones, y por ahora no
juzgo prudente decirlo.

En la Presidencia
Visitas.--A Mole se le exigen 50.000
pesetas de fianza.—EI monárquico sin

rey.—Una proclama de Sanjurjo.
El presidente del Gobierno de la

República naitaiú anoche la visita de
los ministros de Justicia y de Comu-
nicaciones.

.A las ocho y media estuvo en la
Preaidencia el .fiscal general de :a
República, don Angel Galarza, quien
dijo a los periodistas que iba a dar
cuenta al presidente del auto de pro-
cesamiento dictado contra el general
Mota, en el dual se aprecian impru.
delicia temeraria de una parte, y Je
Otra negligencia e imprevisión , por to-
do lo cual se le procesa y se le exige !e
fianza de 2s.000 pesetas para que pue.
da guiar de libertad provisional v ove
de otras 23.ócio para responder de las
responsabilidades civiles que le co-
rrespondan.

El ex director general de Seguridad
ha .nombrado defensor a don Ricardo
Ruiz Benítez de Lugo y procurador al
señor Soto.

17,11 .señor Galarza habló también
con el presidente de la denuncia pre-
sentada contra el señor Albiñana.

A las nueve y media de la noche
salió de la Presidencia e/ señor Alca-
lá Zamora, y dijo a los periodistas

—Señores, hoy ha sido un día C0111-

pletImente . diplomático. 1-le visitado
al embajador de los Estados Unidos,
al de Italia y al de Bélgica, y luego
Me he pasado por la Legación do.
Holanda. Aquí he estado trabajando
con el Ministro de Justitia sobre va-
rios asuntos de su departamento, to-
dias elles" in-uy interesantes, 'y, ade-
más, he preparado la labor para el
consejo de mailtina y los de días suce_

sivos, porque- en las cuestiones estu-
diadas hay materia para dos- con-se-
jos. También me ha consultado di-
ferentes asuntos el ministro de Co-
municaciones. Asimismo he recibido
esta tarde la visita del señor Ossorio
y Gallardo, queconserva su ideología
de monárquico sin rey, y sin posibi-
lidad de que lo haya. Está dispuesto
el señor Ossorio y Gallardo a colabo-
rar con el nuevo régimen, prestándole
sus consejos. Le he escuchado con
mucha satisfacción.

Ya sabrán ustedes—proaigió el se-
flor Alcalá Zamora—, porque tendrán
información en los periódicos, que al
general Sanjurjo, a su llegada a Te-
tuán, se le ha hecho un gran recibi-
miento, y Parece ser que prepara una
proclama dirigida al ejército y a la
población civil de la zona en tonos
elevados y patrióticos de adhesión al
Gobierno de la República. Y nada
más, señores; esto es todo lo 41-día.

En Guerra
Un asunto importantísimo. — Una

fiesta militar en Carahanchel.
El ministro de la Guerra, al recibir

ayer a los periodistas, les dijo que hoy
llevaría al Consejo de flap-lisa-os un
asuntó' importantísimo, ffel que dará
una referencia a la prensa si se delibe-
ra sobre él. Antes no lo cree pru-
dente.

Dijo que en la próxima semana se
celebrará una fiesta militar en Cara-
banchel para la entrega a los cuerpos
de la guarnición de Madrid y sus can-
tones de la nueva bandera tricolor.

Esta fiesta—terminó diciendo el mi-
nistro—revestirá una gran solemnidad
y a ella asistirá el Gobierno en pleno.
Las antiguas banderas serán despedi-
das con todos los honores y traslada-
das a los Museos.

En Comunicaciones
El sello de entrega de la corresponden-
cia.—Un proyecta relacionado con la

Dirección de Telégrafos.
Restablecido ya el señor Martínez

Barrios, acudió ayer al ministerio de
Comunicaciones. Manifestó a los pe-
riodistas que había conferenciado ex-
tensamente con el director general de
Correos, encargándole de redactar
una Memoria comprensiva de las en-
señanzas, derivadas en la práctica, de
la implantación del sello 'por derechos
de entrega de las cartas, para después
de este) llevar el asunto al Consejo de
ministros.

También dijo el Ministro que se ha-
bía reunido ayer con los directores
generales, y que, eomo consecuencia
..te esto, llevaría de igual modo al Con-
sejo un proyecto relacionado con la
Dirección de Telégrafos.

Manifestaciones del mi-
nistro de Instrucción pú-

blica
Las elecciones se celebrarán el 21 de

junio, y si es posible el 14.
El ministro de Instrucción recibió

anoche a lais periodistas y les hizo
varias manifestaciones.

Confirmó que el Gobierno ha pres-
cindido de demarcaciones para las
próximas elecciones y que las susti-
tuirá por distritos rurales.

Dijo que el Gobierno confía en ob-
tener una mayoría republicana supe-
rior a trescientos diputados, y aña-
dió:

—El acuerdo de conceder el voto
a los ciudadanos desde los veintitrés
años se tomó por mayoría de algunos
ministros, que defendieron la propues-
ta, y Ia concesión del voto a los lein-
tiún años fué también defendida por
varios ministros. Se ha acordado en
principio la fecha del 21 de junio para
la celebración de las eledciones, pero
si el Gobierno pudiera la adelantaría
para el día 14.

Otras noticias
Se ha presentado la querella contra

el general Martínez Anido.
El fiscal de la República, don An-

gel Galarza, manifestó a los periodis-
tas qúe también hoy había presen-
tado la querella contra el general Mar-
tínez Anido, la cual pasará mañana
a la Sala segunda del Tribunal Su-
preme.

Se fundamenta la querella en un
artículo publicado por dicho general
en un periódico de Zamora, del cual
se deduce que el ex ministro de la
dictadura inducía a determinados ele-
mentos catalanes a cometer crímenes
durante su mando de gobernador ci-
vil de Barcelona en la época en que
los Sindicatos libres y los del único
sostenían reñida contienda.
El Coronel Capaz no ha sido linchado.

Ha sido desmentida la noticia pu-
blicada por parte de la prensa fran-
cesa según la cual el coronel Capaz
había sido linchado por la multitud
en el castillo de la posición El Hacho.
Toma de posesión del director de Agri-

cultura.
Ayer per la mañana llegó a Madrid

el director de Agricultura' , señor Pé-
rez Torreblanca. A la estación acudió
a recibirle el alto personal de la Di-
rección.

A las once y media de la mañana le
dió posesión de su cargo el subsecre-
tario. La ceremonia se dió por ter-
minada con varios discursos.

Oficina Internado.
nal del Trabajo

candidatura debería pedir permiso du-
ranteel período electoral, que si es
elegido debe presentar su dimisión.

Este punto de vista fue apoyado
con calor por Albert Thomas, que re-
clamó el derecho de los funcionarios
a realizar actos políticos y tener opi-
niones políticas.

Fué apoyado por los representantes
gubernamentales de Italia y Alema-
nia.

Lós representantes de Inglaterra y
Canadá sostuvieron que era preferible
para el prestigio de la Organización
Internacional que sus funcionarios se
abstuviesen de todo acto político.

El representante de España, señor
Posada, se declaró de acuerdo con la
opinión de Jouhaux.

El Consejo decidió por 17 contra 6
no insertar en el estatuto personal la
cláusula en cuestión, y encargó a la
Comisión de Reglamentos que presen-
tase un proyecto de adaptación de la
Oficina Internacional del Trabajo.

Vandervelde, en
Madrid

Para asistir a la sesión del Comi-
té Central de la Federación Sindi-
cal Internacional, que se reunirá en
Madrid del 27 al 29 del corriente,
llegará a esta capital el camarada
Emilio Vandervelde, que represen-
tará en la reunión a la Internacio-
nal Obrera Socialista, de la que
es presidente.

Vandervelde, que viene acompa-
ñado de su esposa, llegará a la es-
tación del Norte mañana domingo,
a las ocho y media de la noche.
De esperar es que acudan a recibir-
le los socialistas madrileños, para
quienes Vandervelde no es desco-
nocido, pues ya en otra ocasión
nos visitó.

Los socialistas deben dispensar
una grata acogida tanto al ex mi-
nistro socialista belga como a los
demás camaradas de la Internacio-
nal Sindical que van a reunirse en-
tre nosotros dentro del ambien.te
de plena libertad que nos consien-
te la instauración de la República
en España.

La enseñanza
primaria en Ma-

drid
SE ANUNCIA UNA REFORMA

Se ha lamentado en todos los
tonos la tragedia de la falta de
escuelas en Madrid. El advenimien-
to feliz de la República, y con ella
el arribo de hombres demócratas
al Poder, despertó en el pueblo
justificadas esperanzas de poner
término a un mal tan grave como
el de la enseñanza primaria en la
capital de la República. Y es le-
gítimo el anhelo, pues no en balde
se ha vinculado al programa de la
República la resolución de los pro-
blemas de educeción popular.

Por feliz coincidencia, la fiebre
por resolver el problema escolar en
Madrid adquiere los mismos carac-
teres de agudeza en las glturas
que en el llano, en el ministerio de
Instrucción pública y en el Ayun-
tamiento que en la calle.

El director general de Primera
enseñanza, nuestro compañero Llo-
pis, y Andrés Saborit, concejal so-
cialista del Ayuntamiento madrile-
ño, piensan estudiar el modo de
resolver el problema escolar en
nuestra ciudad, y para ello cele-
brarán reuniones en breve.

Lo que importa es que estos dos
compañeros, animados de un pro-
pósito firme y noble, actúen con
cautela.

Nos lega la monarquía una he-
rencia tristísima : falta de dinero,
carencia de edificios para escue-
las, maestros escasos y mal prepa-
rados, abundancia de niños sin po-
sibilidad de recibir educación, es-
cuelas primarias sin organizar de-
bidamente, falta de estadísticas
precisas.

El deber que de modo más ur-
gente han de cumplir estos ami-
gos nuestros es el de mejorar la
obra ya hecha y simultáneamente
abrir las escuelas urgentes, aque-
llas que hayan -de acoger a la po-
blación infantil de nueve a catorce
años, y después, preparar los edi-
ficios escolares y el personal do-
cente que haya de educar a los ni-
ños de menor edad.

Faltan en el Ayuntamiento de
Madrid, como en el ministerio de
Instrucción pública, organismos
impregnados de espíritu pedagógi-
co, en la misma medida que sobra
el balduque, el papeleo, lo buro-
crático.

Barcelona tiene en su A yunta-
miento una Comisión de cultura,
v al frente de ella, un hombre en-
terado de los problemas escolares,
que no son, ya lo saben nuestros
amigos Llopis y Saborit, cuestio-
nes (lee puedan resolver los' em-
pleados de nuestra administración
pública.

Madrid debe hacer algo pareci-
do. Hay personas de primera ca-
lidad para ello. V sobre la base
del asesoramiento y del estudio
concienzudo de los problemas, es-
tos dos compañeros nuestros, de
los que tanto se espera con justi-
cia, podrán hacer lo que Madrid
desea : la reforma total de la es-
cuela primaria.

Todo eni nos realizar un esfuer-
zo económico enorme para aumen-
tar en Madrid el número de los
Grupos escolares del tipo de loa
inaugurados por la dictadura, de
los que no podrán esperarse, des-
graciadamente, grandes cosas.

Dionisio CORREAS

El pacto de San Sebastián esta-
bleció que al proclamarse la Repú-
blica sería sin adjetivo, dejando
por completa a las Constituyentes
la tarea -Je la nueva estructuración.
Y respecto a Cataluña, se convino
en que ésta manifestase su volun-
tad, comprometiéndose los demás
a sostenerla en las Constituyentes.

No'recordemos cómo se han des-
arrollado 'los hechos en Cataluña.
Parece que, afortunadamente, esta-
mos ahora en el buen camino. No
miremos atrás ; pero seamos pre-
visores para lo por venir.

Según se dice, se ha convenido,
en que 'Cataluña manifieste su 'vo-
luntad redectando su propio Esta-
tuto. Consideramos acertadísimo el
procedimiento. Pero conviene pre-
cisar :

1. 0 ¿Quién ha de redactar el
proyecto de Estatuto?

2.° •.Quién ha de discutirlo y
aprobarlo ?

Estoy seguro de que nadie nega-
rá lo intensamente conveniente que
para Cataluña. y para la política es-
pañola en general es que el Esta-
tuto de la Generalidad se lleve a
Las Cortes constituyentes redacta-
do en forma tal' que éstas no ten-
gan más que aprobarlo sin discu-
sión y por aclamación. Que la pre-
sentación y aprobación de nuestro
Estatuto por las Constituyentes
sea corno un abrazo cordialísimo y
leal entre el. resto de España y Ca-
taluña.

Sería un triste espectáculo en-
trar allí en regateos, y sería, más
que triste, lamentable, que el Es-
tatuto de Cataluña fuese combati-
do por una parte, mayor o mendr,
de los diputados que de Cataluña
irán a las Constituyentes.

Y esto no solamente puede su-
ceder, sino que seguramente suce-
derá, si la redacción, discusión y
aprobación del Estatuto no se veri-
fican en forma absolutamente de-
mocrática, oyendo y atendiendo to-
das las opiniones y aspiraciones y
procurando dentro de Cataluña lle-
gar a una constitución, tal vez
transaccional, pero que pueda ser
y sea aceptada y defendida por to-
dos los catalanes, lo mismo los que
lo somos de nacimiento que los muy
numerosos que, nacidos en otras
regiones, rinden su esfuerzo en la
nuestra y se han ganado la ciuda-
danía catalana trabajando en Ca-
taluña.

Vamos a establecer nuestro Es-
tatuto, lo que de propio queremos
en la constitución de la República
española ; un pedazo de constitu-
ción, por lo tanto. Y en el régimen
de libertad que acabamos de inau-
gurar, ¿puede admitirse que la
parte de constitución especial pa-
ra Cataluña sea redactada y apro-
bada fuera de las prácticas demo-
cráticas normales?

El Consejo de la Generalidad y
los Ayuntamientos de Cataluña no
han sido formados ni elegidos pa-
ra redactar y aprobar nuestro Es-
tatuto, y la primera de las normas
democráticas es encargar a cada
representante únicamente la mi-
sión para la cual ha sido elegido.

Por otra parte, en el-Consejo de
la Generalidad no están represen-
tados todos los partidos políticos,

y por buena voluntad que tengan
los consejeros actuales, es muy di-
ficil que tengan en 'cuenta los sen-
timientos y las aspiraciones de los
demás grupos. Lo más probable,
lo casi seguro, es que si el Esta-
tuto lo redactan los actuales con-
sejeros, • se prescinda en él de as-
piraciones importantísimas para los
demás.

Respecto a discusión/ y aproba-
cióre si se encarga este cometido,
a los Ayuntamientos, lo que casi
seguramente sucederá, será una
aprobación, más que sin discusión,
sin enterarse, como en otras y no

-muy recomendables reuniones de
Ayuntamientos catalanes ha suce-
dido.

Y esto sería una farsa, que el
Consejo de la Generalidad nu de-
be proponer ; pero que si lo propu-
siere, el Gobierno provisional. no
debe aceptar como expresión del
sentir de Cataluña.

¿Vamos a redactar nuestro. Es-
tatuto? Pues a redactarlo 'todos.
Podría ser una fórmula de avenen-
cia que lo redactase el actual Con-
sejo junto con dos representantes
de cada partido político, elégidos
por 'éstos. ¿Vamos. a discutirlo y
aprobarlo? Pues convóquese ex-
presamente para ello ene Asam-
blea. La irnpor•ancia del asunto lo
merece. Unas elecciones con cole-
gio único catalán o con colegios
únicos provinciales, con candidatu-
ras en lista, 'de as que se darían
por triunfantes tantos nombres co-
mo veces cinco mil votos obtuvie-
se la lista, podrían ser una forma
de elegir la Asamblea deliberativa
y con facultades para modificar y.
aprobar, Asamblea que al mismo
tiempo podría ser la provisional de
la Generalidad hasta después de
aprobada la nueva constitución y.
con ella el Estatuto de Cataluña.

Evidentemente, hay otros proce-
dimientos para lograr el tin de que
el Estatuto refleje la voluntad de
la mayoría de los catalanes, y pro-
bablemente los habrá más prácti-
cos. Propónganse. El procedimien-
to no es lo más imponente. Lo
fundamental es que, sea el que sea
el que se adopte, ofrezca garantías
de que no quedará sin oír ninguno
de los matices del pensamiento ca-
talán y de elle prevalecerán los que
más adhesiones tengan.

Unicamente así el Estatuto con-
tará con la adhesión cordial de to-
dos, y podrá contar con la defen-
sa de todos los diputados cata-
lanes y la de todos bus diputa-
dos republicanos y socialistas de
España.

R. PLA Y ARMENCOL

Banquete a Félix
Lorenzo

Los funcionarios y la actuación en
política.

GINEBRA, 24.—En la sesión del
Consejo de administración de la Ofici-
na Internacional del Trabajo ha sido
discutida la situación de los funciona-
rios que se presentan como candida-
tos en las elecciones de sus respecti-
vos países.

Esta cuestión fué regulada en lo
que se refiere al Secretariado por una
decisión 'unánime del Comité de los
Trece, encargado-de estudiar la orga-
nización del Secretariado.

Por esta decisión, el Comité de los
Trece prohibe a los miembros del Se-
cretariado, mientras se hallan en ser-
vicio, presentar su candidatura de or-
den político en sus países.

Esta decisión ha sido aceptada por
el director de la Oficina Internacional
del Trabajo, Albert Thomas, quien,
sin embargo, se ha reservado la apro-
bación del Consejo de administración.

Thomas, en su informe, proponía
que el funcionario que presentase su

La Comisión organizadora de este
banquete ha facilitado una nota di.
ciendo que, corno se -sabe, el acto
tendrá efecto mañana, día 26,- en el
hotel Nacional.

Ante el enorme pedido de tarjetas
que recibe, recuerda a los que deseen
asistir •la conveniencia de recoger
cuanto antes las mismas, que se ex-
penden, como ya se ha dicho, en el
Ateneo, Calpe, Librería Dossat y ho-
tel Nacional.
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El juego de las derechas
El Gobierno provisional de la República trabaja con actividad y

acierto. Hasta sus más encarnizados enemigos lo reconocen. Y por
ello cada vez se afianza más en la opinión. Sin embargo, es menes-
ter vivir alerta porque lbs enemigos están en acecho para ver si pue-
den asaltar la fortaleza y destruir el neevo régimen.

Las disposiciones que dió el Gobierno emplazando a la oficialidad
del ejército a que prometan fidelidad a la República y ordenando que
se den conferencias explicando la superioridad de la forma de go-
bierno republicano al de la monarquía, ha exasperado a los diarios
Monárquicos. Ellos, que hicieron del ejército una guardia pretoriana
del rey, quieren negar al Gobierno de la República el derecho indis-
cutible que tiene de saber si la oficialidad del ejército está con la Re-
pública, que es lo mismo que estar con -el pueblo, o con la monar-
quía. ¿Qué autoridad moral tienen para ello? Ninguna. Y les ocu-
rre igual en el problema de las conferencias, porque la Monarquía las
organizó antes, llevando siempre como oradores a gente jesuita y

clerical y a las damas catequistas. Por eso sus protestas, además de
carecer de autoridad moral, son una cínica suPerchería. ¿ No se han
cansado de decir antes de la revolución que todo el ejército era mo-
nárquico? ¿No iba el ex rey,- de cuartel en cuartel, a veces distribu-
yendo cigarros, a implorar apoyo para su Gobierno arbitrario y ab-
solutista? ¿No decían también que España era monárquica? ¿Por
qué temen ahora a la promesa que puedan hacer los oficiales del
ejército de acatamiento a la República ? Si estaban tan seguros del
sentimiento monárquico del ejército y del país, rib tienen atada que
temer. Pero saben que eso no era verdad. No lo fué jamás. España
estaba mediatizada, cohibida: no podía respirar con libertad.

Los diarios monárquicos, para apoyar su campaña, dicen que el
Gobierno actual lo es de hecho, pero no de derecho. Este argumenta
es falso. Jamás ha tenido España un Gobierno .más de derecho. El
Poder se lo debe a la voluntad popular, que votó unánimemente pot
la República el día 12 y a imponer su voluntad por la -tuerza en la
calle los días sucesivos. Es, pues,' un Gobierrio legítimo, legitimado
por la voluntad unánime del país, de plenos poderes otorgados por
el pueblo. Y tiene derecho; en nombre del pueblo, para . ,deferider los

eres que éste le entregó, a pedir a los institutos aristados reseeto
a la voluntad nacional y acatamiento a los hombres si tie la represen-
tan. Siga, pues, el Gobierno el camino -emprendido sin ninguna vaci-
lación porque es lo que desea el pueblo. Y vigile, no se infiltren en
las fuerzas revolucionarias elementos sospechosos con propósito de
hacer fracasar la revolución.

En estos momentos se están produciendo una serie de evolucio-
nes políticas que son un peligro para la República. Hay pueblos, mu-
chos, en los que los caciques, como sabían que la bandera monárqui-
ca estaba definitivamente vencida, se han hecho republicanos para no
perder el caciquismo. Estos hombres son los más repulsivos porque no
tienen siquiera la grandeza de sostenerse v resistir la fuerza de los
hechos. Ellos quieren estar siempre en primera fila. ¿ Gobierna la mo-
narquía? Pues con la monarquía, para disfrutar de los beneficios que
proporciona el Poder. ¿Gobierna la República? Pues m,edia vuelta a
la izquierda y a situarse siempre los primeros, para seguir dominando
en los pueblos. Esto es inmoral y vergonzoso, pero es así. y no
debe ser. Es necesario que el Gobierno fije bien su atención en estos
hechos y no los tolere. Esto es de un vivo interés para la consolida-
ción de la República. -


	Page 1
	Page 2
	Page 3
	Page 4

